Camera dei deputati

3

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

INDICE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

3

Indice

Premessa

1. DATI STATISTICI SULL’ATTIVITÀ DELL’ASSEMBLEA E DELLE

COMMISSIONI

1.1 L’attività dell’Assemblea nei primi ventotto mesi          

della xvii Legislatura nel confronto con i primi ventotto mesi

della xvi

XVII Legislatura

XVI Legislatura

1.2 L’attività delle Commissioni permanenti

1.2.1 Il numero delle sedute

1.2.2 La durata delle sedute

1.2.3 Gli interventi nella formazione delle politiche dell’UE

1.2.4 L’attività conoscitiva delle Commissioni permanenti

1.3 L’attività legislativa nei primi ventotto mesi  della xvii

Legislatura

1.3.1 Leggi approvate

1.3.2 Decreti-legge

1.4 La posizione della questione di fiducia nei primi ventotto

mesi della xvii Legislatura

1.5 L’attività della Presidente

Camera dei deputati

4

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

INDICE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

4

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

2.1 Le leggi approvate negli ultimi sette mesi della xvii

Legislatura

2.2 Disegni di legge di conversione all’esame del Parlamento

2.3 Ulteriori progetti di legge all’esame del

ParlamentoSchemi di decreto legislativo sui quali le

Commissioni competenti hanno espresso il parere

2.4 Schemi di altri atti del Governo sui quali le Commissioni

competenti hanno espresso il parere

2.5 Relazioni all’Assemblea

2.6 Indagini conoscitive deliberate

3. COMUNICAZIONE E APERTURA AI CITTADINI

3.1 Sviluppo della comunicazione digitale

3.1.1 Facebook

3.1.2 Twitter

3.1.3 Canale Satellitare, WebTv e canale YouTube

3.1.4 Sito Internet

3.1.5 Iniziative e convegni

3.2 Commissione di studio per l’elaborazione di principi in

tema di diritti e doveri relativi ad Internet

3.3 Percorsi di storia politico-parlamentare

3.4 Montecitorio a porte aperte

3.5 Principali eventi culturali dall’inizio della xvii

Legislatura

6.6 Dati statistici sui visitatori

4. IL BILANCIO DELLA CAMERA dei deputati

5. IL SEGUITO DEL LA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL

SEMESTRE ITALIANO DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E

GLI EVENTI INTERNAZIONALI

5.1 Seguito del Semestre di Presidenza italiana presso la

Camera dei deputati

5.2 Riunione della Commissione politica dell'Assemblea  

Parlamentare del Consiglio d'Europa

5.3 Forum parlamentare Italia-America Latina e Caraibi

5.4 Le riunioni e gli eventi internazionali svolti presso la

Camera dei deputati dall’inizio della Legislatura

Camera dei deputati

5

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

Premessa

In questo fascicolo, predisposto in vista dell’incontro con la Stampa

parlamentare del 22 luglio 2015, si offre un quadro delle attività svolte dalla

Camera dei deputati a ventotto mesi dall’inizio della XVII legislatura (15 marzo

2013 – 15 luglio 2015). L’attività della Camera, come nelle precedenti edizioni, è

esaminata da diversi punti di vista, mettendo anche a confronto i dati più

significativi relativi all’andamento dei lavori parlamentari con l’analogo

periodo della XVI legislatura.

Nella prima sezione si dà conto dei Dati statistici sull’attività della Camera

dei deputati . Le sedute dell’Assemblea e delle Commissioni sono esaminate

in relazione al tipo di attività svolte. I decreti-legge e la posizione della

questione di fiducia sono oggetto di specifici approfondimenti.

Nella seconda sezione sono esposti i Temi dell’attività parlamentare : è

riportato l’elenco delle leggi approvate a partire dal 15 dicembre 2014, data di

aggiornamento del dossier pubblicato in occasione dell’incontro con la

Stampa parlamentare di dicembre 2014; sono indicati i disegni di legge di

conversione di decreti-legge all’esame dei due rami del Parlamento e gli altri

progetti di legge all’esame delle Commissioni permanenti; sono indicati i

principali schemi di decreto legislativo e di regolamento presentati alle

Camere per l’espressione del parere. Si dà, inoltre, conto delle indagini

conoscitive deliberate, in corso e concluse.

Nella terza sezione sono presentate le iniziative di Comunicazione e

apertura ai cittadini.

La quarta sezione dedicata al Bilancio della Camera dei deputati  evidenzia

i dati più significativi del conto consuntivo per il 2014 e del Bilancio di

previsione pluriennale 2015-2017.

La quinta sezione fa riferimento agli aspetti conclusivi relativi alla

dimensione parlamentare del semestre italiano di presidenza dell’Unione

europea e agli eventi internazionali.

Camera dei deputati

6

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1.1 L’attività dell’Assemblea nei primi

ventotto mesi della xvii Legislatura nel

confronto con i primi ventotto mesi della xvi

In relazione all’attività dell’Assemblea nella XVII legislatura si registra un

numero di sedute superiore all’analogo periodo della legislatura precedente.

A questo dato corrisponde un consistente aumento del numero complessivo

di ore di attività.

X CHIUDI

X CHIUDI

Rispetto alla XVI legislatura la distribuzione delle ore

tra le varie attività  (legislativa, di indirizzo e controllo

ed altre) nella legislatura in corso evidenzia una

flessione del tempo dedicato all’attività legislativa ed

un corrispondente incremento del tempo dedicato

all’attività di indirizzo e controllo.

Quanto all’attività di sindacato ispettivo , il numero di

atti presentati si conferma significativamente superiore

rispetto alla XVI legislatura. Il numero di atti conclusi, in

termini assoluti, risulta superiore rispetto alla XVI

Legislatura mentre, in termini percentuali, il rapporto

tra atti conclusi e atti presentati è inferiore rispetto alla

legislatura precedente.

Clicca

sull’immagine per

visualizzare

i dati.

Camera dei deputati

7

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

7

1.2 L’attività delle Commissioni permanenti

L’attività delle Commissioni permanenti, nel periodo considerato (ovvero

dalla loro costituzione al 15 luglio 2015, pari a 799 giorni di attività), presenta

profili di notevole intensità . Tale dato è confermato anche dal raffronto con

la XVI legislatura.

Dai dati, che si riportano di seguito, emerge in particolare che:

• aumenta il numero delle sedute;

• aumentano sia il numero delle sedute, sia il numero delle ore dedicate

allo svolgimento dell’attività di sindacato ispettivo;

• aumenta anche il numero delle sedute dedicate all’attività consultiva;

• aumenta il numero delle sedute e delle ore dedicate alle procedure

comunitarie;

• aumenta il numero delle sedute dedicate all’attività conoscitiva  (nelle

sedi formali e nelle sedi informali).

XVII Legislatura

XVI Legislatura

XVII Legislatura

XVI Legislatura

Numero delle sedute

Durata delle sedute

Clicca sulle legislature per cambiare grafico

Camera dei deputati

8

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

8

1.2.3 Gli interventi nella formazione delle politiche

dell’Unione europea

La sospensione della presentazione di nuove iniziative legislative, dovuta al

rinnovo della composizione delle Istituzioni europee (Parlamento e

Commissione), ha di conseguenza lievemente rallentato, rispetto

all’andamento evidenziato nella XVI legislatura, l’attività della Camera nella

fase di formazione delle politiche e della normativa europea nei primi

ventotto mesi della legislatura corrente.

L’attività ha segnato una netta ripresa successivamente all’insediamento

delle nuove istituzioni europee. Tale aumento va attribuito alle modifiche

intervenute a seguito della legge n. 234 del 2012, che ha previsto un

significativo rafforzamento degli obblighi informativi a carico del Governo nei

confronti delle Camere, specie in occasione delle riunioni del Consiglio

europeo, nonché in relazione ad iniziative o  questioni  connesse  alla  politica

estera e di difesa comune.

 Si segnala un forte aumento degli interventi di rappresentanti del Governo,

sia in Aula che in Commissione, per riferire sugli appuntamenti e sulle riunioni

in sede europea.

Camera dei deputati

9

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

9

1.3 L’attività legislativa nei primi ventotto mesi

della XVII Legislatura

Camera dei deputati

10

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

10

1  Il Governo Letta ha posto la fiducia alla Camera sul decreto-legge 31 ottobre 2013, n. 126, recante misure

finanziarie urgenti in favore di regioni ed enti locali ed interventi localizzati nel territorio, già approvato, in prima

lettura, dal Senato; dopo l’approvazione della questione di fiducia, il Governo ha però rinunciato alla sua

conversione.

49 dei 50 decreti-legge convertiti hanno subito modificazioni durante

l’esame parlamentare.

In 41 casi è stata sufficiente una sola lettura in ciascuna delle due Camere;

le modificazioni sono state apportate esclusivamente dalla Camera che ne ha

iniziato l’esame, come risulta dalla seguente tabella, che indica i decreti-legge

convertiti con una sola lettura da parte di ciascun ramo del Parlamento.

Nei restanti 10 casi la navette ha compreso una doppia lettura in un ramo

del Parlamento. Nella tabella che segue, si dà conto di tali decreti-legge:

Il Governo ha posto la fiducia su 23 disegni di legge di conversione , dei

quali 22 divenuti legge¹  (il 44 per cento delle leggi di conversione è stato

approvato attraverso un voto di fiducia, in 9 casi ripetuto in entrambe le

Camere).

In particolare, con riferimento ai soli disegni di legge di conversione, il Governo

Letta ha posto la questione di fiducia 7 volte  su 6 disegni di legge di conversione,

compreso il disegno di legge di conversione del decreto-legge 26 aprile 2013, n. 43,

recante disposizioni urgenti per il rilancio dell'area industriale di Piombino, di

contrasto ad emergenze ambientali, in favore delle zone terremotate del maggio

2012 e per accelerare la ricostruzione in Abruzzo e la realizzazione degli interventi

per l'Expo 2015, che era stato presentato alla Camera dal Governo Monti.

Camera dei deputati

11

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

11

Il Governo Renzi ha posto la questione di fiducia 29 volte  su 17 disegni di legge

di conversione, compreso il disegno di legge di conversione del decreto-legge 16

gennaio 2014, n. 2, recante proroga delle missioni internazionali delle Forze

armate e di polizia, iniziative di cooperazione allo sviluppo e sostegno ai processi

di ricostruzione e partecipazione alle iniziative delle organizzazioni internazionali

per il consolidamento dei processi di pace e di stabilizzazione, presentato al

Senato dal Governo Letta.

I disegni di legge di conversione del D.L. 20 marzo 2014, n. 34, recante

disposizioni urgenti per favorire il rilancio dell'occupazione e per la

semplificazione degli adempimenti a carico delle imprese, e del D.L. 24 giugno

2014, n. 90, recante misure urgenti per la semplificazione e la trasparenza

amministrativa e per l'efficienza degli uffici giudiziari, sono stati approvati

attraverso la posizione della fiducia sia nelle due letture presso la Camera, sia

nella lettura presso il Senato.

Sul disegno di legge di conversione del decreto-legge 24 giugno 2014, n. 91,

recante disposizioni urgenti per il settore agricolo, la tutela ambientale e

l'efficientamento energetico dell'edilizia scolastica e universitaria, il rilancio e lo

sviluppo delle imprese, il contenimento dei costi gravanti sulle tariffe elettriche,

nonché per la definizione immediata di adempimenti derivanti dalla normativa

europea è stata posta la fiducia presso il Senato (in prima e seconda lettura) e

presso la Camera.

Altri sei disegni di legge di conversione sono stati approvati attraverso la

posizione della fiducia sia nella lettura presso la Camera, sia nella lettura presso il

Senato.

1.4 La posizione della questione di fiducia

nei primi ventotto mesi della xvii Legislatura

Fiducia Governo Letta

(29 aprile 2013, Camera; 30 aprile 2013, Senato)

Camera dei deputati

12

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

12

Camera dei deputati

13

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

13

Camera dei deputati

14

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

1. Dati statistici sull’attività dell’assemblea e delle commissioni

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

14

1.5 L’attività della Presidente

Camera dei deputati

15

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

INDICE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

15

2.1 Le leggi approvate negli ultimi sette mesi

Nei sette mesi trascorsi dall’incontro con la stampa parlamentare del 18

dicembre 2014, il Parlamento ha approvato 52 leggi, cioè poco più di un terzo

delle leggi complessivamente approvate nella legislatura, che sono 150.

Si tratta di:

• 8  leggi di conversione;

• 28  leggi di ratifica;

• 2  leggi di bilancio;

• 1  legge collegata alla manovra di finanza pubblica;

• 1  legge di delegazione europea;

• 1  legge in materia elettorale, contenente delega al Governo;

• 11 altre leggi.

Leggi di conversione:

Proroga termini

Legge 27 febbraio 2015, n. 11  - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 31 dicembre 2014, n. 192, recante proroga di termini previsti da

disposizioni legislative.

ILVA e Taranto

Legge 4 marzo 2015, n. 20 - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 5 gennaio 2015, n. 1, recante disposizioni urgenti per l'esercizio

di imprese di interesse strategico nazionale in crisi e per lo sviluppo della città

e dell'area di Taranto.

Esenzione IMU

Legge 24 marzo 2015, n. 34  - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 24 gennaio 2015, n. 4, recante misure urgenti in materia di

esenzione IMU. Proroga di termini concernenti l'esercizio della delega in

materia di revisione del sistema fiscale.

Sistema bancario

Legge 24 marzo 2015, n. 33 - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 24 gennaio 2015, n. 3, recante misure urgenti per il sistema

bancario e gli investimenti.

Camera dei deputati

16

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

16

Lotta al terrorismo e missioni internazionali

Legge 17 aprile 2015, n. 43  - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 18 febbraio 2015, n. 7, recante misure urgenti per il contrasto

del terrorismo, anche di matrice internazionale, nonché proroga delle missioni

internazionali delle Forze armate e di polizia, iniziative di cooperazione allo

sviluppo e sostegno ai processi di ricostruzione e partecipazione alle

iniziative delle Organizzazioni internazionali per il consolidamento dei

processi di pace e di stabilizzazione.

Elezioni regionali e amministrative

Legge 8 maggio 2015, n. 59 - Disposizioni urgenti per lo svolgimento

contemporaneo delle elezioni regionali ed amministrative.

Agricoltura

Legge 2 luglio 2015, n. 91 - Conversione in legge, con modificazioni, del

decreto-legge 5 maggio 2015, n. 51, recante disposizioni urgenti in materia di

rilancio dei settori agricoli in crisi, di sostegno alle imprese agricole colpite da

eventi di carattere eccezionale e di razionalizzazione delle strutture

ministeriali.

Pensioni e ammortizzatori sociali

Legge di conversione, con modificazioni, del decreto-legge 21 maggio 2015,

n. 65 , recante disposizioni urgenti in materia di pensioni, di ammortizzatori

sociali e di garanzie TFR (legge approvata e non ancora pubblicata in

“Gazzetta Ufficiale”).

Leggi di ratifica:

Protocollo di modifica alla Convenzione con il Messico in materia fiscale

Legge 29 dicembre 2014, n. 203  - Ratifica ed esecuzione del Protocollo di

modifica alla Convenzione tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo

degli Stati uniti messicani per evitare le doppie imposizioni in materia di

imposte sul reddito e per prevenire le evasioni fiscali, con Protocollo, dell'8

luglio 1991, fatto a Città del Messico il 23 giugno 2011.

Accordo con la Turchia sulla lotta a terrorismo e criminalità organizzata

Legge 12 gennaio 2015, n. 5 - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

cooperazione tra il Governo della Repubblica italiana ed il Governo della

Repubblica di Turchia sulla lotta ai reati gravi, in particolare contro il

terrorismo e la criminalità organizzata, fatto a Roma l'8 maggio 2012.

Accordo con l’Isola di Man in materia fiscale

Legge 10 febbraio 2015, n. 12  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo della Repubblica italiana e il Governo dell'Isola di Man sullo scambio

di informazioni in materia fiscale, fatto a Londra il 16 settembre 2013.

Accordo con l’Afghanistan sul contrasto al traffico di stupefacenti

Legge 10 febbraio 2015, n. 13  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

cooperazione tra il Governo della Repubblica italiana ed il Governo della

Repubblica islamica dell'Afghanistan in materia di prevenzione e contrasto al

traffico illecito di stupefacenti, sostanze psicotrope e loro precursori, fatto a

Roma il 2 giugno 2011.

Accordo con la Bosnia Erzegovina in materia di cultura e istruzione

Legge 10 febbraio 2015, n. 14  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

cooperazione nel campo della cultura e dell'istruzione e dello sport fra il

Governo della Repubblica italiana ed il Consiglio dei Ministri della Bosnia

Erzegovina, fatto a Mostar il 19 luglio 2004.

Accordo con il Brasile sui familiari del personale diplomatico, consolare e

tecnico-amministrativo

Legge 10 febbraio 2015, n. 15 - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo fra il

Governo della Repubblica italiana e il Governo della Repubblica federativa del

Brasile riguardante lo svolgimento di attività lavorativa da parte dei familiari

conviventi del personale diplomatico , consolare e tecnico-amministrativo,

fatto a Roma l'11 novembre 2008, con Scambio di lettere interpretativo, fatto

a Roma il 28 agosto e il 12 ottobre 2012.

Accordo con il Baliato di Guernsey in materia fiscale

Legge 10 febbraio 2015, n. 16 - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo della Repubblica italiana e il Baliato di Guernsey sullo scambio di

informazioni in materia fiscale, fatto a Londra il 5 settembre 2012.

Accordo con il Brasile sul trasferimento delle persone condannate

Legge 10 febbraio 2015, n. 17  - Ratifica ed esecuzione del Trattato sul

trasferimento delle persone condannate tra il Governo della Repubblica

italiana ed il Governo della Repubblica federativa del Brasile, fatto a Brasilia il

27 marzo 2008.

Accordo con la Turchia sulla previdenza sociale

Legge 11 marzo 2015, n. 35 - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la

Repubblica italiana e la Repubblica di Turchia sulla previdenza sociale, fatto a

Roma l'8 maggio 2012.

Camera dei deputati

17

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

17

Accordo con l’Argentina sui familiari del personale diplomatico,

consolare e tecnico-amministrativo

Legge 23 aprile 2015, n. 49 - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo fra il

Governo della Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica argentina

riguardante lo svolgimento di attività lavorativa da parte dei familiari

conviventi del personale diplomatico, consolare e tecnico-amministrativo,

fatto a Roma il 17 luglio 2003, con Scambio di lettere interpretativo, fatto a

Roma il 25 giugno 2012 e il 3 settembre 2012.

Accordo di cooperazione strategica con il Montenegro

Legge 28 aprile 2015, n. 50  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

collaborazione strategica tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo

del Montenegro, fatto a Roma il 6 febbraio 2010.

Emendamenti alla Convenzione sulla protezione fisica dei materiali

nucleari

Legge 28 aprile 2015, n. 50  - Ratifica ed esecuzione degli Emendamenti alla

Convenzione sulla protezione fisica dei materiali nucleari del 3 marzo 1980,

adottati a Vienna l'8 luglio 2005, e norme di adeguamento dell'ordinamento

interno.

Convenzione europea per la protezione del patrimonio archeologico

Legge 29 aprile 2015, n. 57  - Ratifica ed esecuzione della Convenzione

europea per la protezione del patrimonio archeologico, fatta alla Valletta il 16

gennaio 1992.

Trattato con la Cina in materia di reciproca assistenza giudiziaria penale

Legge 29 aprile 2015, n. 64  - Ratifica ed esecuzione del Trattato tra il

Governo della Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica popolare

cinese, in materia di reciproca assistenza giudiziaria penale, fatto a Roma il 7

ottobre 2010.

Accordo con il Montenegro su estradizione e assistenza giudiziaria

Legge 6 maggio 2015, n. 63  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo bilaterale

tra Italia e Montenegro aggiuntivo alla Convenzione europea di estradizione

del 13 dicembre 1957, finalizzato ad agevolarne l'applicazione, fatto a

Podgorica il 25 luglio 2013 e dell'Accordo bilaterale tra Italia e Montenegro

aggiuntivo alla Convenzione europea di assistenza giudiziaria in materia

penale del 20 aprile 1959, inteso a facilitarne l'applicazione, fatto a Podgorica

il 25 luglio 2013.

Trattato con il Messico in materia di assistenza giudiziaria penale

Legge 15 giugno 2015, n. 90  - Ratifica ed esecuzione del Trattato in materia

di assistenza giudiziaria penale tra il Governo della Repubblica italiana e il

Governo degli Stati uniti messicani, fatto a Roma il 28 luglio 2011.

Trattato con il Messico in materia di estradizione

Legge 15 giugno 2015, n. 89  - Ratifica ed esecuzione del Trattato di

estradizione tra il Governo della Repubblica italiana ed il Governo degli Stati

uniti messicani, fatto a Roma il 28 luglio 2011.

Trattato con il Kazakhstan sul trasferimento delle persone condannate

Legge 16 giugno 2015, n. 79  - Ratifica ed esecuzione del Trattato sul

trasferimento delle persone condannate tra la Repubblica italiana e la

Repubblica del Kazakhstan, fatto ad Astana l'8 novembre 2013.

Accordo con il Canada sulla sicurezza sociale

Legge 16 giugno 2015, n. 93  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

sicurezza sociale tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo del

Canada, fatto a Roma il 22 maggio 1995, con Protocollo aggiuntivo, fatto a

Roma il 22 maggio 2003.

Accordo con il Kazakhstan sulla cooperazione militare

Legge 16 giugno 2015, n. 94  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo della Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica del

Kazakhstan sulla cooperazione militare, fatto a Roma il 7 giugno 2012.

Accordo con gli USA sull’applicazione della normativa FATCA (Foreign

Account Tax Compliance Act)

Legge 18 giugno 2015, n. 95  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo della Repubblica italiana e il Governo degli Stati Uniti d'America

finalizzato a migliorare la compliance fiscale internazionale e ad applicare la

normativa F.A.T.C.A. (Foreign Account Tax Compliance Act), con Allegati,

fatto a Roma il 10 gennaio 2014, nonché disposizioni concernenti gli

adempimenti delle istituzioni finanziarie italiane ai fini dell 'attuazione dello

scambio automatico di informazioni derivanti dal predetto Accordo e da

accordi tra l'Italia e altri Stati esteri.

Accordo con Hong Kong in materia fiscale

Legge 18 giugno 2015, n. 96  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo della Repubblica italiana e il Governo della Regione amministrativa

speciale di Hong Kong della Repubblica popolare cinese per evitare le doppie

imposizioni in materia di imposte sul reddito e per prevenire le evasioni

Camera dei deputati

18

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

18

fiscali, con Protocollo, fatto a Hong Kong il 14 gennaio 2013.

Accordo con il Giappone sulla sicurezza sociale

Legge 18 giugno 2015, n. 97  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la

Repubblica italiana e il Giappone sulla sicurezza sociale, fatto a Roma il 6

febbraio 2009.

Accordo con Israele sulla previdenza sociale

Legge 18 giugno 2015, n. 98  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la

Repubblica italiana e lo Stato di Israele sulla previdenza sociale, fatto a

Gerusalemme il 2 febbraio 2010.

Accordo con le Isole Cayman in materia fiscale

Legge 18 giugno 2015, n. 100  - Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la

Repubblica italiana e le Isole Cayman sullo scambio di informazioni in materia

fiscale, fatto a Londra il 3 dicembre 2012.

Convenzione sulla responsabilità genitoriale e la protezione dei minori

Legge 18 giugno 2015, n. 101  - Ratifica ed esecuzione della Convenzione sulla

competenza, la legge applicabile, il riconoscimento, l'esecuzione e la

cooperazione in materia di responsabilità genitoriale e di misure di

protezione dei minori, fatta all'Aja il 19 ottobre 1996.

Convenzione dell’ONU per la protezione delle persone da sparizioni

forzate

Ratifica ed esecuzione della Convenzione internazionale per la protezione

di tutte le persone dalle sparizioni forzate adottata dall'Assemblea Generale

delle Nazioni Unite il 20 dicembre 2006 (legge approvata e non ancora

pubblicata in “Gazzetta Ufficiale”).

Accordo commerciale tra l’Unione europea, i suoi Stati membri, la

Colombia ed il Perù

Ratifica ed esecuzione dell'Accordo commerciale tra l'Unione europea e i

suoi Stati membri, da una parte, e la Repubblica di Colombia e la Repubblica di

Perù, dall'altra, fatto a Bruxelles il 26 giugno 2012 ( legge approvata e non

ancora pubblicata in “Gazzetta Ufficiale”).

Leggi di bilancio:

Stabilità 2015

Legge 23 dicembre 2014, n. 190 - Disposizioni per la formazione del bilancio

annuale e pluriennale dello Stato (legge di stabilità 2015).

Bilancio 2015

Legge 23 dicembre 2014, n. 191  - Bilancio di previsione dello Stato per l'anno

finanziario 2015 e bilancio pluriennale per il triennio 2015-2017.

Leggi collegate alla manovra di finanza pubblica:

La “buona scuola”

Riforma del sistema nazionale di istruzione e formazione e delega per il

riordino delle disposizioni legislative vigenti.

Leggi europee:

Delega al Governo per il recepimento delle direttive europee e l'attuazione

di altri atti dell'Unione europea - Legge di delegazione europea 2014 ( legge

approvata e non ancora pubblicata in “Gazzetta Ufficiale”).

Leggi contenenti disposizioni di delega:

Legge elettorale per la Camera dei Deputati 

Legge 6 maggio 2015, n. 52  - Disposizioni in materia di elezione della

Camera dei deputati.

Altre leggi ordinarie:

Requisiti per il reclutamento nelle Forze armate, nelle Forze di polizia e

nel Corpo nazionale dei vigili del fuoco

Legge 12 gennaio 2015, n. 2  - Modifica all'articolo 635 del codice

dell'ordinamento militare, di cui al decreto legislativo 15 marzo 2010, n. 66, e

altre disposizioni in materia di parametri fisici per l'ammissione ai concorsi

per il reclutamento nelle Forze armate, nelle Forze di polizia e nel Corpo

nazionale dei vigili del fuoco.

Scambio elettorale politico mafioso

Legge 23 febbraio 2015, n. 19  - Divieto di concessione dei benefici ai

condannati per il delitto di cui all'articolo 416-ter del codice penale.

Camera dei deputati

19

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

19

Responsabilità civile dei magistrati

Legge 27 febbraio 2015, n. 18  - Disciplina della responsabilità civile dei

magistrati.

Prestito vitalizio ipotecario

Legge 2 aprile 2015, n. 44  - Modifica all'articolo 11-quaterdecies del decreto-

legge 30 settembre 2005, n. 203, convertito, con modificazioni, dalla legge 2

dicembre 2005, n. 248, in materia di disciplina del prestito vitalizio ipotecario.

Misure cautelari personali

Legge 16 aprile 2015, n. 47  - Modifiche al codice di procedura penale in

materia di misure cautelari personali. Modifiche alla legge 26 luglio 1975, n.

354, in materia di visita a persone affette da handicap in situazione di gravità.

Divorzio breve

Legge 6 maggio 2015, n. 55  - Disposizioni in materia di scioglimento o di

cessazione degli effetti civili del matrimonio nonché di comunione tra i

coniugi.

Regime fiscale nei rapporti con Taiwan

Legge 7 maggio 2015, n. 62  - Norme recanti regime fiscale speciale in

relazione ai rapporti con il territorio di Taiwan.

Delitti contro l'ambiente

Legge 22 maggio 2015, n. 68  - Disposizioni in materia di delitti contro

l'ambiente.

Delitti contro la pubblica amministrazione

Legge 27 maggio 2015, n. 69  - Disposizioni in materia di delitti contro la

pubblica amministrazione, di associazioni di tipo mafioso e di falso in bilancio.

Premio “Giuseppe Di Vagno”

Legge 15 giugno 2015, n. 86  - Istituzione del "Premio biennale di ricerca

Giuseppe Di Vagno" e disposizioni per il potenziamento della biblioteca e

dell'archivio storico della Fondazione Di Vagno, per la conservazione della

memoria del deputato socialista assassinato il 25 settembre 1921.

"Giorno del Dono"

Istituzione del "Giorno del Dono" (legge approvata e non ancora pubblicata

in “Gazzetta Ufficiale”).

2.2 Disegni di legge di conversione

all’esame del Parlamento

Sono all’esame del Parlamento 5 disegni di legge di conversione.

Sono all’esame della Camera  i disegni di legge di conversione dei decreti-

legge:

•  27 giugno 2015, n. 83, recante misure urgenti in materia fallimentare, civile

e processuale civile e di organizzazione e funzionamento

dell'amministrazione giudiziaria.

•  4 luglio 2015, n. 92, recante misure urgenti in materia di rifiuti e di

autorizzazione integrata ambientale, nonché per l'esercizio dell'attività

d'impresa di stabilimenti industriali di interesse strategico nazionale.

Sono all’esame del Senato  i disegni di legge di conversione dei decreti-

legge:

• 19 giugno 2015, n. 78, recante disposizioni urgenti in materia di enti

territoriali.

•  1° luglio 2015, n. 85, recante disposizioni urgenti per garantire la continuità

dei dispositivi di sicurezza e di controllo del territorio.

•  8 luglio 2015, n. 99, recante disposizioni urgenti per la partecipazione di

personale militare all'operazione militare dell'Unione europea nel

Mediterraneo centromeridionale denominata EUNAVFOR MED.

Camera dei deputati

20

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

20

2.3 Ulteriori progetti di legge

all’esame del Parlamento

Si segnalano di seguito, settore per settore, i più significativi progetti di

legge all’esame delle Camere.

Partecipazione dell’Italia all’Unione Europea:

Legge europea 2014

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, il 10 giugno 2015, il

disegno di legge C. 2977, recante disposizioni per l'adempimento degli

obblighi derivanti dall'appartenenza dell'Italia all'Unione europea - Legge

europea 2014, attualmente all’esame del Senato.

In materia istituzionale:

Revisione della Parte II della Costituzione

La Commissione Affari costituzionali del Senato è impegnata nella terza

lettura, in prima deliberazione, del disegno di legge costituzionale n. 1429-B,

sulla revisione della Parte II della Costituzione; il termine per la presentazione

di emendamenti scade alle ore 13 di venerdì 31 luglio.

Riforma PA

La Camera dei deputati sta esaminando il disegno di legge di riforma della

pubblica amministrazione (C. 3098-A), già approvato dal Senato, che contiene

prevalentemente deleghe legislative, volte in particolare a: riorganizzare

l'amministrazione statale e la dirigenza pubblica; proseguire e migliorare

l'opera di digitalizzazione della P.A.; riordinare gli strumenti di semplificazione

dei procedimenti amministrativi; elaborare testi unici delle disposizioni in

alcuni settori oggetto di stratificazioni normative, quali il lavoro pubblico, le

partecipazioni societarie delle amministrazioni pubbliche e la disciplina dei

servizi pubblici locali di interesse economico generale.

Cittadinanza

La Camera dei deputati sta esaminando alcune proposte di legge in materia

di cittadinanza. Tra le principali innovazioni in discussione l'estensione dei

casi di acquisizione della cittadinanza per nascita (jus soli) e l'agevolazione

dell'accesso alla cittadinanza ai minori che hanno compiuto gli studi in Italia

(C. 9 e abb.).

Conflitti di interessi

Sono all’esame della Commissione Affari costituzionali della Camera

alcune proposte di legge (C. 275 e abb.) che intervengono al fine di

ridisciplinare la risoluzione dei conflitti di interesse sostituendo la vigente

normativa recata dalla legge 215/2004

Asilo

Sono all’esame della Commissione Affari costituzionali della Camera le

proposte di legge C. 327 e abbinate che introducono una disciplina del diritto

di asilo, in attuazione dell’articolo 10, terzo comma, della Costituzione e nel

rispetto delle convenzioni internazionali.

Minori non accompagnati

La Commissione Affari costituzionali della Camera sta esaminando una

proposta di legge di iniziativa parlamentare (C. 1658), che modifica la

normativa vigente sui minori stranieri non accompagnati presenti in Italia, con

l'obiettivo di stabilire una nuova disciplina organica, che rafforzi le tutele nei

confronti dei minori e garantisca un'applicazione uniforme su tutto il

territorio nazionale.

Giustizia:

Diritto a conoscere le proprie origini

La Camera ha approvato il 18 giugno un testo unificato in materia di

accesso del figlio adottato non riconosciuto alla nascita alle informazioni

sulle proprie origini e sulla propria identità biologica. Il provvedimento è ora

all’esame del Senato (S. 1978).

Diffamazione

La Camera ha approvato in seconda lettura il 24 giugno 2015 una proposta

di legge in materia di diffamazione (C. 925-B), già modificata dal Senato il 29

ottobre scorso. Il provvedimento tornato all’esame del Senato (S. 1119-B) reca

un complesso di disposizioni in materia di diffamazione, anche a mezzo

stampa, ingiuria, condanna del querelante, segreto professionale e tutela del

soggetto diffamato, i cui elementi centrali sono: l'eliminazione della pena

detentiva a carico del giornalista in caso di diffamazione; l'applicazione della

legge sulla stampa anche alle testate giornalistiche online e radiotelevisive; le

modifiche alla disciplina della rettifica.

Camera dei deputati

21

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

21

Efficienza del processo civile

La Commissione Giustizia della Camera ha avviato il 7 maggio l’esame di un

disegno di legge del Governo volto a migliorare l’efficienza del processo civile

(C. 2953). Il provvedimento - oltre a delegare il Governo per un riassetto

formale e sostanziale del codice di procedura civile in funzione degli obiettivi

di semplificazione, speditezza e razionalizzazione del processo – delega lo

stesso Governo all’integrazione della disciplina del tribunale delle imprese e

all'istituzione del tribunale della famiglia e della persona.

Riordino del processo penale

La Commissione Giustizia della Camera ha avviato il 13 gennaio l’esame di

un disegno di legge del Governo (C. 2798) che prevede una serie di modifiche

al codice penale e al codice di procedura penale per il rafforzamento delle

garanzie difensive, la durata ragionevole dei processi e per un maggiore

contrasto del fenomeno corruttivo, oltre che all'ordinamento penitenziario

per l'effettività rieducativa della pena.

Affari esteri:

Convenzione relativa all'assistenza giudiziaria in materia penale tra gli

Stati membri dell'Unione europea, fatta a Bruxelles il 29 maggio 2000

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, il 3 giugno scorso, la

proposta di legge C. 1460 ed abb., recante “Ratifica ed esecuzione della

Convenzione relativa all'assistenza giudiziaria in materia penale tra gli Stati

membri dell'Unione europea, fatta a Bruxelles il 29 maggio 2000, e delega al

Governo per la sua attuazione. Delega al Governo per la riforma del libro XI

del codice di procedura penale. Modifiche alle disposizioni in materia di

estradizione per l'estero: termine per la consegna e durata massima delle

misure coercitive”. Il provvedimento autorizza la ratifica della Convenzione di

Bruxelles del 2000 sull'assistenza giudiziaria in materia penale tra gli Stati

membri dell'Unione e delega il Governo a dettare disposizioni di

adeguamento interno. Il provvedimento delega inoltre il Governo a riformare

l'istituto dell'estradizione.

Accordo Italia-Organizzazione mondiale della sanità per l’Ufficio

europeo OMS per gli investimenti in salute e per lo sviluppo

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, l’11 giugno scorso, il

disegno di legge C. 2796, recante “Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il

Governo italiano e l'Organizzazione mondiale della Sanità - Ufficio regionale

per l'Europa - concernente l'Ufficio europeo OMS per gli investimenti in salute

e per lo sviluppo, con Emendamento e con Allegati, fatto a Roma il 23

novembre 2012”, finalizzato al rinnovo dell'Accordo istitutivo dell'Ufficio

europeo dell'Organizzazione mondiale della sanità (OMS) per gli investimenti

in salute e per lo sviluppo (Ufficio OMS di Venezia).

Accordo Italia-Kazakhstan per il contrasto alla criminalità

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, l’11 giugno scorso, il

disegno di legge C. 2676, recante “Ratifica ed esecuzione dell'Accordo fra il

Governo della Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica del

Kazakhstan di cooperazione nel contrasto alla criminalità organizzata, al

traffico illecito di sostanze stupefacenti e psicotrope, di precursori e

sostanze chimiche impiegate per la loro produzione, al terrorismo e ad altre

forme di criminalità, fatto a Roma il 5 novembre 2009”, finalizzato a prevenire,

contrastare e reprimere la criminalità organizzata e i reati ad essa connessi, in

particolare quelli relativi al traffico di sostanze stupefacenti, immigrazione

clandestina e terrorismo, in conformità alle rispettive legislazioni nazionali e

agli accordi internazionali riconosciuti dai due Paesi.

Adesione della Repubblica italiana alla Convenzione delle Nazioni Unite

sulla riduzione dei casi di apolidia

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, l’11 giugno scorso, il

disegno di legge C. 2802, recante “Adesione della Repubblica italiana alla

Convenzione delle Nazioni Unite sulla riduzione dei casi di apolidia, fatta a

New York il 30 agosto 1961”, intesa a rafforzare le tutele esistenti e a rendere

più trasparenti le procedure in materia di prevenzione dell'apolidia, posto che

la legislazione italiana in materia si configura già come pienamente garantista

dei diritti sanciti dalla Convenzione medesima.

Accordo di associazione tra l’Unione europea, i suoi Stati membri e

l’Ucraina

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura, l’11 giugno scorso, il

disegno di legge C. 3053, recante “Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di

associazione tra l'Unione europea e la Comunità europea dell'energia atomica

e i loro Stati membri, da una parte, e l'Ucraina, dall'altra, fatto a Bruxelles il 27

giugno 2014”, finalizzato all’associazione politica ed all'integrazione

economica fra UE e Ucraina, nel quadro della Politica europea di vicinato.

Accordo di libero scambio tra l'Unione europea, i suoi Stati membri e la

Repubblica di Corea

Il 30 giugno 2015, la Commissione Affari esteri ha concluso l’esame in sede

referente del disegno di legge C. 3055, recante “Ratifica ed esecuzione

dell'Accordo di libero scambio tra l'Unione europea e i suoi Stati membri, da

una parte, e la Repubblica di Corea, dall'altra, con Allegati, fatto a Bruxelles il

Camera dei deputati

22

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

22

6 ottobre 2010”, già approvato dall’altro ramo del Parlamento. L’intesa

risponde all'esigenza di fornire un coerente quadro di sostegno al

consolidamento delle relazioni commerciali bilaterali attraverso la creazione

di un'area di libero scambio. L'accordo mira a promuovere l'aumento

dell'interscambio di beni, servizi e flussi di investimento attraverso la

creazione di una zona di libero scambio conforme alle disposizioni

dell'articolo XXIV dell'Accordo generale sulle tariffe doganali e il commercio

(GATT 1994).

Accordo italo-russo sul riconoscimento reciproco dei titoli di studio

Il 30 giugno scorso la Commissione Affari esteri ha ultimato l’esame in sede

referente del disegno di legge C. 1924, recante “Ratifica ed esecuzione

dell'Accordo tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo della

Federazione russa sul riconoscimento reciproco dei titoli di studio rilasciati

nella Repubblica italiana e nella Federazione russa, fatto a Roma il 3 dicembre

2009”, finalizzato a disciplinare il reciproco riconoscimento dei periodi e dei

titoli di studio universitario ai fini dell'accesso e della prosecuzione degli studi

nelle istituzioni universitarie dell'altro Paese.

Accordo di associazione tra l'Unione europea, i suoi Stati membri e la

Moldova

Il 30 giugno scorso la Commissione Affari esteri ha concluso l’esame in

sede referente del disegno di legge C. 3027, "Ratifica ed esecuzione

dell'Accordo di associazione tra l'Unione europea e la Comunità europea

dell'energia atomica e i loro Stati membri, da una parte, e la Moldova,

dall'altra, fatto a Bruxelles il 27 giugno 2014", finalizzato alla creazione di

un’area di libero scambio ampia ed approfondita tra la Moldova e l'Unione

europea - nonché i negoziati per la facilitazione nel rilascio dei visti (nella

prospettiva di una loro eventuale liberalizzazione), e una cooperazione

energetica strutturata, allo scopo tra l'altro di fornire all'Unione europea più

elevate garanzie nella regolarità dei flussi di approvvigionamento energetico.

Accordo di associazione tra l'Unione europea, i suoi Stati membri e la

Georgia 

La Commissione Affari esteri sta esaminando in sede referente il disegno

di legge C. 3131, "Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di associazione tra

l'Unione europea e la Comunità europea dell'energia atomica e i loro Stati

membri, da una parte, e la Georgia, dall'altra, fatto a Bruxelles il 27 giugno

2014" che analogamente ai menzionati accordi di associazione con la Moldova

e con l’Ucraina, parimenti sottoscritti nell’ambito della Politica europea di

vicinato, prevede l'eliminazione dei dazi su importazioni ed esportazioni da

parte dell'Unione europea - fatte salve alcune categorie del settore agricolo e

zootecnico considerate sensibili dall'Unione europea -, mentre da parte

georgiana è contemplata la riduzione dei dazi all'importazione sulla maggior

parte dei prodotti.

Accordo italo-ceco in materia di cultura, istruzione, scienza e tecnologia

La Commissione Affari esteri sta esaminando in sede referente la proposta

di legge C. 2004, recante “Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il Governo

della Repubblica italiana e il Governo della Repubblica ceca sulla

cooperazione in materia di cultura, istruzione, scienza e tecnologia, fatto a

Praga l'8 febbraio 2011”. L’intesa si propone di fornire un quadro di riferimento

adeguato alle iniziative di collaborazione culturale, scientifica e tecnologica,

in considerazione della varietà e della qualità dei rapporti bilaterali in essere

tra i due Paesi. L'Accordo sostituisce le precedenti intese in materia ormai

obsolete sia a seguito dei cambiamenti politici intervenuti presso la

controparte, sia in ragione delle recenti evoluzioni della collaborazione in

campo culturale, scientifico e tecnologico.

In materia di difesa:

Rappresentanza militare

La Commissione Difesa sta esaminando alcune proposte di legge

finalizzate a riformare l'istituto della rappresentanza militare (C. 1963 ed

abb.). Obiettivo comune delle proposte, pur nella diversità del nuovo quadro

giuridico che intendono delineare, è il rafforzamento della natura e delle

competenze della rappresentanza militare nella tutela degli interessi del

personale rappresentato, con particolare riferimento ad un più incisivo ruolo

degli organismi della rappresentanza militare nell'ambito delle attività

negoziali e di contrattazione per la definizione ed il rinnovo dei contenuti del

rapporto di impiego del personale rappresentato.

Missioni internazionali

La Camera ha approvato in prima lettura il testo unificato delle proposte di

legge C. 45 ed abb. recante disposizioni in materia di missioni internazionali. Il

provvedimento disciplina i profili normativi connessi alle missioni e prevede,

per specifici aspetti (quali il trattamento giuridico, economico e previdenziale,

la disciplina contabile e penale), una normativa strumentale al loro

svolgimento.

Riabilitazione del personale militare condannato alla pena capitale

durante la prima guerra mondiale

La Camera ha approvato in prima lettura la proposta di legge C. 2741, volta a

Camera dei deputati

23

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

23

prevedere il riconoscimento dell'istituto della riabilitazione militare nei

confronti del personale militare italiano condannato alla pena capitale nel

corso della prima guerra mondiale. Il provvedimento reca, inoltre, ulteriori

disposizioni volte a mantenere vivo il ricordo di quei fatti.

Limitazioni al conferimento di incarichi nel settore della difesa

La Commissione Difesa della Camera ha approvato, in sede legislativa,

nella seduta del 4 marzo 2015, la proposta di legge C. 2428, che reca talune

limitazioni all'assunzione di incarichi presso imprese operanti nel settore

della difesa da parte degli ufficiali delle Forze armate che lasciano il servizio

con il grado di generale o grado equiparato.

In materia di bilancio:

Piccoli comuni e territori montani e rurali

Le Commissioni riunite Bilancio e Ambiente stanno esaminando in sede

referente le proposte di legge C. 65 e C. 2284, che recano misure per il

sostegno e la valorizzazione dei comuni con popolazione pari o inferiore a

5.000 abitanti e dei territori montani e rurali, nonché deleghe al Governo per

la riforma del sistema di governo delle medesime aree e per l’introduzione di

sistemi di remunerazione dei servizi ambientali. Il Comitato ristretto ha

elaborato un nuovo testo unificato, che è stato adottato come nuovo testo

base per il seguito dell'esame in sede referente e che reca anche disposizioni

per la riqualificazione e il recupero dei centri storici. Relativamente a tale

testo sono stati presentati gli emendamenti.

Enti locali, infrastrutture, opere pubbliche e calamità naturali

La Commissione Bilancio sta esaminando il testo unificato di un disegno di

legge  (C. 2343) e di una proposta di legge (C. 2256) recante disposizioni varie

in materia di funzionalità di regioni ed enti locali, di lavoro, di trasporto

pubblico locale, di modalità di composizione di seggi elettorali, di

impignorabilità delle somme dovute alle aziende sanitarie e di trasferimento

di beni confiscati al patrimonio degli enti territoriali.

Utilizzo otto per mille IRPEF

La Commissione Bilancio sta esaminando il progetto di legge recante

introduzione del divieto di utilizzo della quota dell’otto per mille del gettito

IRPEF devoluta alla gestione statale per la copertura finanziaria delle leggi (C.

2648).

In materia finanziaria e fiscale:

Concorrenza

È in corso di esame, presso le Commissioni riunite Finanze e Attività

produttive, il disegno di legge concernente “Legge annuale per il mercato e la

concorrenza” (C. 3012 e abb).

Cultura e istruzione:

Educatori e pedagogisti

La Commissione Cultura ha avviato l’esame della proposta di legge relativa

alla disciplina delle professioni di educatore e di pedagogista (C. 2656) volta a

garantire con omogeneità, in tutto il territorio nazionale, servizi e interventi

educativi di qualità.

Promozione della lettura

La Commissione Cultura sta proseguendo la discussione, iniziata l’11

febbraio 2014, di alcune proposte di legge finalizzate a favorire la diffusione

della lettura (C. 1504 e abb.). Il Comitato ristretto ha redatto un nuovo testo

che è stato adottato come testo base.

Formazione nel campo delle scienze geologiche

La Camera, il 22 aprile 2015, ha licenziato il testo della proposta di legge (C.

1533) che prevede interventi a sostegno della formazione e della ricerca nel

campo delle scienze geologiche, ora all’esame del Senato (S. 1892), dove il 14

luglio è stato avviato l’esame in seconda lettura presso la Commissione

Cultura.

Editoria:

Finanziamento pubblico all’editoria 

L’esame della proposta di legge sull’abolizione del finanziamento pubblico

all’editoria (C. 1990), avviato nel luglio 2014, prosegue in Commissione Cultura

alla Camera. Essa è volta ad abrogare numerose disposizioni in materia,

prevedendo che le risorse conseguentemente disponibili siano destinate ad

incentivare gli investimenti delle imprese editoriali di nuova costituzione

finalizzati all’innovazione tecnologica e all’ingresso di giovani professionisti.

L’avvio dell’esame del testo in Aula è programmato per il 20 luglio.

Camera dei deputati

24

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

24

Sport:

Funzione sociale dello sport

Le proposte di legge in materia di riconoscimento della funzione sociale

dello sport e delega al Governo per la redazione di un testo unico in materia di

attività sportive (C. 1680 e abb., nuovo testo base adottato il 7 luglio), il cui

esame è stato avviato presso la Commissione Cultura della Camera nel mese

di luglio 2014, intendono riconoscere la funzione sociale dello sport e favorire

la diffusione dell’attività sportiva di base.

Ammissione di minori stranieri nelle società sportive

La Camera ha licenziato il 14 aprile 2015 il testo di una proposta di legge (C.

1949) che intende assicurare il tesseramento dei minori stranieri residenti in

Italia presso le società sportive appartenenti alle federazioni nazionali, con le

stesse procedure previste per i cittadini italiani. Il testo (S. 1871) è passato

quindi al Senato, in Commissione Cultura, che il 14 luglio ne ha avviato l’esame.

Ambiente:

Collegato ambientale

La Camera dei deputati ha approvato in prima lettura il disegno di legge C.

2093, recante disposizioni in materia ambientale per promuovere misure di

green economy  e per il contenimento dell'uso eccessivo di risorse naturali

(collegato alla legge di stabilità 2014). Il disegno di legge è in corso di esame

presso la Commissione Ambiente del Senato (S. 1676).

Consumo del suolo

La Commissione Ambiente sta esaminando alcune proposte di legge di

iniziativa parlamentare in materia di consumo del suolo, sia autonomamente

(C. 70, abbinata con C. 150, C. 392, C. 1050, C. 1128, C. 1322, in materia di

contenimento del consumo del suolo e di rigenerazione urbana), sia in

congiunta con la Commissione Agricoltura (C. 948, Legge quadro in materia di

valorizzazione delle aree agricole e di contenimento del consumo del suolo,

abbinata con il disegno di legge C. 2039 e con le proposte di legge C. 902, C.

1176, C. 1909). Quanto all’esame in corso presso le Commissioni riunite

Ambiente e Agricoltura, è stato adottato come testo base per il seguito

dell'esame un nuovo testo del disegno di legge del Governo C. 2039 e sono

stati presentati emendamenti a tale nuovo testo.

Ricerca e protezione ambientale

È stato approvato in prima lettura alla Camera il testo unificato delle

proposte di legge C. 68, C. 110 e C. 1945, che istituisce il Sistema nazionale a

rete per la protezione dell'ambiente e modifica le disposizioni concernenti

l’ISPRA (Istituto superiore per la protezione e la ricerca ambientale). Il

disegno di legge è in corso di esame presso la Commissione Ambiente del

Senato (S. 1458).

Barriere architettoniche

Le proposte di legge C. 1013 e C. 1577, all’esame in sede referente della

Commissione Ambiente, sono volte a coordinare la disciplina in materia di

abbattimento delle barriere architettoniche. La Commissione ha approvato

emendamenti alla proposta di legge e il testo risultante da tali modifiche è

stato trasmesso alle Commissioni competenti, che hanno espresso il

prescritto parere. La Commissione bilancio ha richiesto al Governo, ai sensi

dell'articolo 17, comma 5, della legge n.196 del 2009, la predisposizione di una

relazione tecnica sul testo del provvedimento.

Prodotti cosmetici

Le Commissioni riunite Ambiente e Attività produttive stanno esaminando

la proposta di legge di iniziativa parlamentare C. 106, che reca disposizioni

concernenti la certificazione ecologica dei prodotti cosmetici.

Rifiuti zero

La Commissione Ambiente sta esaminando la proposta di legge di iniziativa

popolare C. 1647 dal titolo "Legge Rifiuti Zero: per una vera società

sostenibile”.

Gestione pubblica acque

La Commissione Ambiente sta esaminando la proposta di legge di iniziativa

parlamentare C. 2212, recante princìpi per la tutela, il governo e la gestione

pubblica delle acque e disposizioni per la ripubblicizzazione del servizio idrico,

nonché delega al Governo per l'adozione di tributi destinati al suo

finanziamento.

Mobilità dolce

La Commissione Ambiente sta esaminando le proposte di legge di iniziativa

parlamentare C. 72, C. 599, C. 1640 e C. 1747 recanti norme per la tutela e la

valorizzazione del patrimonio ferroviario in abbandono e la realizzazione di

una rete della mobilità dolce.

Camera dei deputati

25

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

25

Contratti Pubblici

Contratti segretati

Le Commissioni riunite Affari costituzionali e Ambiente hanno approvato in

sede legislativa la proposta di legge C. 219, che modifica la disciplina in

materia di contratti segretati o che esigono particolari misure di sicurezza,

contenuta nel Codice dei contratti pubblici relativi a lavori, servizi e forniture.

La proposta di legge è ora all’esame della Commissione Ambiente del Senato

(S. 1936).

Delega per il recepimento delle direttive in materia di appalti pubblici e

concessioni

La Commissione sta esaminando il disegno di legge C. 3194, recante una

delega al Governo per l'attuazione delle direttive 2014/23/UE, 2014/24/UE e

2014/25/UE del Parlamento europeo e del Consiglio, del 26 febbraio 2014,

sull'aggiudicazione dei contratti di concessione, sugli appalti pubblici e sulle

procedure d'appalto degli enti erogatori nei settori dell'acqua, dell'energia,

dei trasporti e dei servizi postali, nonché per il riordino della disciplina vigente

in materia di contratti pubblici relativi a lavori, servizi e forniture, già

approvato dal Senato in prima lettura (S. 1678).

Servizi di gestione degli immobili

Le Commissioni riunite Ambiente e Attività produttive stanno esaminando

la proposta di legge di iniziativa parlamentare C. 2475 recante disposizioni in

materia di servizi, anche integrati, di gestione degli immobili (ad esempio

facility management e global service ) e la disciplina delle gare di appalto ad

essi relative.

Territorio

Protezione civile

La Commissione Ambiente sta esaminando le proposte di legge C. 2607, C.

2972 e C. 3099, che delegano il Governo al riordino delle disposizioni

legislative in materia di sistema nazionale e coordinamento della protezione

civile. La Commissione ha adottato come testo base il testo unificato redatto

dal comitato ristretto, relativamente al quale sono stati presentati gli

emendamenti.

Trasporti:

Modifiche al Codice della strada

Si è concluso il 1° aprile 2015 presso la Commissione Trasporti della Camera

l’esame di una proposta di legge C. 1512 e di altre 16 proposte ad essa

abbinate, recanti specifiche modifiche al codice della strada, in materia di

semplificazione delle azioni di contrasto dell'evasione dell'obbligo di

assicurazione dei veicoli, per favorire la circolazione dei carrelli elevatori e

per contrastare le esportazioni irregolari di veicoli da demolire e le fittizie

immatricolazioni di veicoli all'estero. La discussione in Assemblea è iniziata l'8

giugno 2015 ed il provvedimento è stato rinviato in Commissione.

Fornitura dei servizi della rete internet

È in corso di esame, in sede referente, presso la Commissione Trasporti, la

proposta di legge C. 2520 recante Disposizioni in materia di fornitura dei

servizi della rete internet per la tutela della concorrenza e della libertà di

accesso degli utenti.

Mobilità ciclistica

Sono in corso di esame in sede referente alla Commissione Trasporti

progetti di legge abbinati C. 2305, C. 73, C. 111, C. 2566, C. 2827 e C. 3166 in

materia di mobilità sostenibile, mobilità ciclistica.

Disciplina del “car pooling”

È in corso l’esame in Commissione Trasporti, iniziato il 22 ottobre 2014,

della proposta di legge C. 2436, recante modifiche all'articolo 23 del decreto-

legge 22 giugno 2012, n. 83, convertito, con modificazioni, dalla legge 7 agosto

2012, n. 134, e altre disposizioni per la promozione dell'uso condiviso di veicoli

privati.

Trasporto pubblico locale

Sono in corso di esame in sede referente presso la Commissione Trasporti i

progetti di legge C. 2313,C. 2443 e C. 2594 in materia di trasporto pubblico

locale.

Sviluppo economico e attività produttive:

Orari degli esercizi commerciali

La Commissione Industria del Senato sta esaminando, in sede referente, il

Camera dei deputati

26

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

26

progetto di legge S. 1629, in materia di orari di apertura degli esercizi

commerciali, approvato in testo unificato dalla Camera il 25 settembre 2014,

che interviene su quanto disposto dall'articolo 31 del decreto-legge 6

dicembre 2011, n. 201 (c.d. salva-Italia), che ha reso la liberalizzazione degli

orari di apertura degli esercizi commerciali permanente ed applicabile in tutto

il territorio nazionale.

Concorrenza

Le Commissioni riunite Finanze e Attività produttive della Camera stanno

esaminando la prima “Legge annuale per il mercato e la concorrenza” (C. 3012

e abb).

Commercio equo e solidale

Sono in corso di esame in sede referente presso la Commissione Attività

produttive le proposte di legge C. 75 e abb. che recano disposizioni per la

promozione e la disciplina del commercio equo e solidale.

Certificazione ecologica dei cosmetici

Sono in corso di esame in sede referente presso la Commissione Attività

produttive le proposte di legge C. 106 e abb, che recano disposizioni

concernenti la certificazione ecologica dei prodotti cosmetici.

Contrasto alla contraffazione

È in corso di esame in sede referente presso la Commissione Attività

produttive la proposta di legge C. 1454 che contiene agevolazioni per

l'introduzione di sistemi anticontraffazione per consentire al consumatore

l'identificazione dei prodotti di origine italiana o interamente prodotti in Italia

mediante l'apposizione di segni unici e non riproducibili associati a codici a

barre bidimensionali.

Lavoro e previdenza:

Trattamenti previdenziali

La Commissione Lavoro della Camera ha avviato l’esame di una serie di

proposte di legge in materia previdenziale, mediante abbinamento a proposte

di legge già all’esame della medesima Commissione, vertenti su:

• introduzione del pensionamento flessibile, revisione dei trattamenti

previdenziali, sostegno della maternità e prolungamento della vita attiva (C.

3144);

•  concessione di contributi previdenziali figurativi e anticipazione

dell'accesso al trattamento di quiescenza in favore dei lavoratori iscritti alla

Gestione separata INPS (C. 3114);

•  agevolazioni previdenziali e reinserimento lavorativo dei lavoratori

ultracinquantenni (C. 3077);

•  libertà di scelta e flessibilità nell'accesso dei lavoratori al trattamento

pensionistico (C. 2955 e C. 2945);

• norme in favore dei lavoratori che assistono familiari disabili (C. 2918 e C.

728);

•  proroga del regime sperimentale per l’accesso alla pensione di anzianità  

per le lavoratrici mediante opzione per il calcolo contributivo (C. 2046);

•  accesso delle lavoratrici alla pensione di vecchiaia e contributi

previdenziali figurativi per i lavori di cura familiare (C. 1881 e C. 530);

•  accesso flessibile alla pensione di vecchiaia per la perequazione del

trattamento delle lavoratrici dei settori pubblico e privato (C. 1879);

• norme in favore delle lavoratrici madri (C. 1503, C. 388 e C. 115).

Prospetti di paga

La Commissione Lavoro della Camera ha approvato in sede legislativa una

proposta di legge in materia di consegna dei prospetti di paga ai lavoratori (C.

2453).

Servizi ausiliari e lavoratori socialmente utili nelle scuole

La Commissione Lavoro della Camera ha avviato l’esame di una proposta di

legge in materia di servizi ausiliari e di pulizia presso le scuole, nonché di

stabilizzazione dei lavoratori impegnati in lavori socialmente utili per lo

svolgimento di mansioni amministrative, tecniche o ausiliarie nel settore

scolastico (C. 2194).

Lavori usuranti

La Commissione Lavoro della Camera ha avviato l’esame di una proposta di

legge in materia di accesso anticipato al pensionamento per i lavoratori delle

imprese edili e affini (C. 2494).

Affari sociali e sanità:

Riforma del Terzo settore e del servizio civile

La Commissione Affari costituzionali del Senato sta esaminando il disegno

di legge S. 1870, già approvato dalla Camera in prima lettura (C. 2617), volto ad

introdurre, mediante conferimento al Governo di apposite deleghe, una

riforma complessiva degli enti del Terzo settore e il riordino e la revisione

dell’attuale disciplina in tema di servizio civile nazionale.

Camera dei deputati

27

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

27

Autismo

La Commissione Igiene e sanità del Senato sta esaminando in seconda

lettura, dopo le modifiche apportate dalla Camera (C. 2985), il testo unificato

di 4 proposte di legge (S. 344-359-1009-1073-B) sulla prevenzione, cura e

riabilitazione dell'autismo.

Sindrome da talidomide

La Commissione Affari sociali della Camera ha approvato in sede

legislativa il testo unificato di 3 proposte di legge (C. 263-843 - 858) in materia

di indennizzo a favore delle persone affette da sindrome di talidomide.

Limitazione degli sprechi, in particolare alimentari

La Commissione Affari sciali della Camera sta esaminando due abbinate

proposte di legge (C. 3057 e C. 3167) recanti norme per la limitazione degli

sprechi, l'uso consapevole delle risorse e la sostenibilità ambientale.

Assistenza ai disabili gravi privi del sostegno familiare

La Commissione Affari sociali della Camera sta esaminando gli

emendamenti riferiti al testo unificato di 6 proposte di legge di iniziativa

parlamentare (C. 698-1352-2205-2456-2578-2682), riguardante l’assistenza

alle persone affette da disabilità grave prive del sostegno familiare.

Agricoltura:

Semplificazione nei settori agricolo, agroalimentare, ittico

La Commissione Agricoltura della Camera, il 1° luglio, ha iniziato l’esame del

disegno di legge collegato alla manovra di finanza pubblica C. 3119, recante

“Deleghe al Governo e ulteriori disposizioni in materia di semplificazione,

razionalizzazione e competitività dei settori agricolo, agroalimentare, della

pesca e dell'acquacoltura”, già approvato in prima lettura dal Senato.

Agricoltura sociale

È all’esame della camera in seconda lettura, dopo le modifiche apportate

dal Senato, il testo unificato di 5 proposte di legge in materia di agricoltura

sociale (C. 303-760-903-1019-1020-B).

2.4 Schemi di decreto legislativo sui quali le

Commissioni competenti hanno espresso il

parere

Si segnalano di seguito, per i diversi settori, gli schemi di decreto legislativo

sui quali le Commissioni permanenti della Camera si sono pronunciate negli

ultimi sette mesi.

In materia istituzionale:

Atto n. 160  – Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2013/29/UE, concernente l’armonizzazione delle legislazioni degli

Stati membri relative alla messa a disposizione sul mercato di articoli

pirotecnici.

Giustizia:

Atto n. 130  - Schema di decreto legislativo recante disposizioni in materia

di non punibilità per particolare tenuità del fatto (decreto legislativo 16 marzo

2015, n. 28).

Atto n. 136  - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

decisione quadro 2006/960/GAI relativa alla semplificazione dello scambio

di informazioni e intelligence tra le autorità degli Stati membri dell'Unione

europea incaricate dell'applicazione della legge (decreto legislativo 23 aprile

2015, n. 54).

Atto n. 149  - Schema di decreto legislativo recante disciplina sanzionatoria

delle violazioni delle disposizioni del regolamento (CE) n. 1177/2010, che

modifica il regolamento (CE) n. 2006/2004, relativo ai diritti dei passeggeri

che viaggiano via mare e per vie navigabili interne.

Atto n. 166 - Schema di decreto legislativo recante disposizioni per

conformare il diritto interno alla decisione quadro 2006/783/GAI relativa

all'applicazione del principio del reciproco riconoscimento delle decisioni di

confisca.

Camera dei deputati

28

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

28

In materia di bilancio:

Atto n. 140  - Schema di decreto ministeriale recante adozione della nota

metodologica relativa alla procedura di calcolo e della stima delle capacità

fiscali per singolo comune delle regioni a statuto ordinario, di cui all'articolo 1,

comma 380-quater, della legge 24 dicembre 2012, n. 228.

In materia fiscale e finanziaria:

La legge 11 marzo 2014, n. 23 ha conferito una delega al Governo per la

realizzazione di un sistema fiscale più equo, trasparente e orientato alla

crescita. In attuazione della delega sono stati emanati i seguenti

provvedimenti:

Atti n. 99 e n.99-bis - in materia di semplificazioni fiscali e dichiarazione

dei redditi precompilata (decreto legislativo n. 175 del 2014);

Atti n.106 e n.106-bis  - in materia di tassazione dei tabacchi lavorati, dei

loro succedanei, nonché di fiammiferi (decreto legislativo n. 188 del 2014);

Atti n.100 e n.100-bis  - riguardanti la composizione, le attribuzioni e il

funzionamento delle Commissioni censuarie (decreto legislativo n. 198 del

2014);

Il 29 aprile 2015 il Governo ha presentato in Parlamento tre schemi di

decreto attuativi della delega, sui quali le competenti Commissioni

parlamentari hanno espresso il proprio parere:

Atto n. 161 - Schema di decreto legislativo recante misure per la crescita e

l'internazionalizzazione delle imprese;

Atto n. 162  – Schema di decreto legislativo in materia di trasmissione

telematica delle operazioni IVA e di controllo delle cessioni di beni effettuate

attraverso distributori automatici;

Atto n. 163  - Schema di decreto legislativo recante disposizioni sulla

certezza del diritto nei rapporti tra fisco e contribuente.

Atto n. 129  - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2008/8/CE che modifica la direttiva 2006/112/CE sul luogo delle

prestazioni di servizi (decreto legislativo 31 marzo 2015, n. 42).

Atto n. 146 - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2009/138/CE in materia di accesso ed esercizio delle attività di

assicurazione e di riassicurazione (solvibilità II) (decreto legislativo 12 maggio

2015, n. 74).

Atto n. 147  - Schema di decreto legislativo recante recepimento della

direttiva 2013/36/UE che modifica la direttiva 2002/87/CE e abroga le

direttive 2006/48/CE e 2006/49/CE per quanto concerne l'accesso

all'attività degli enti creditizi e la vigilanza prudenziale sugli enti creditizi e

sulle imprese di investimento. Modifiche al decreto legislativo 1° settembre

1993, n. 385, e al decreto legislativo 24 febbraio 1998, n. 58 (decreto

legislativo 12 maggio 2015, n. 72).

Atto n. 148 - Schema di decreto legislativo recante norme per l'attuazione

della direttiva 2013/14/UE, che modifica le direttive 2003/41/CE, 2009/65/CE

e 2011/61/UE, e per l'adeguamento alle disposizioni del regolamento (UE) n.

462/2013, che modifica il regolamento (CE) n. 1060/2009, relativo alle agenzie

di rating del credito (decreto legislativo 7 maggio 2015, n. 66).

Atto n. 164  - Schema di decreto legislativo recante attuazione dell'articolo

11 del regolamento (UE) n. 260/2012 che stabilisce i requisiti tecnici e

commerciali per i bonifici e gli addebiti diretti in euro e disposizioni

sanzionatorie per le violazioni del regolamento (CE) n. 924/2009 relativo ai

pagamenti transfrontalieri nella Comunità.

Ambiente:

Atto n. 154 - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2012/18/UE relativa al controllo del pericolo di incidenti rilevanti

connessi con sostanze pericolose (decreto legislativo 26 giugno 2015, n. 105).

Atto n. 155  - Schema di decreto legislativo recante disposizioni correttive

ed integrative al decreto legislativo 13 marzo 2013, n. 30, di attuazione della

direttiva 2009/29/CE che modifica la direttiva 2003/87/CE al fine di

perfezionare ed estendere il sistema comunitario per lo scambio di quote di

emissione di gas a effetto serra.

In materia di trasporti:

Atto n. 149  - Schema di decreto legislativo recante la disciplina

sanzionatoria delle violazioni delle disposizioni del regolamento (CE) n.

Camera dei deputati

29

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

29

1177/2010, relativo ai diritti dei passeggeri che viaggiano via mare e per vie

navigabili interne, approvato definitivamente dal Consiglio dei Ministri il 26

giugno 2015 e non ancora pubblicato in Gazzetta Ufficiale.

Atto n. 159  - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2012/34/UE che istituisce uno spazio ferroviario europeo unico

(rifusione), approvato in via definitiva dal Consiglio dei Ministri l’11 giugno 2015

e non ancora pubblicato in Gazzetta Ufficiale.

Tutela dei consumatori:

Atto n. 165  - Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva 2013/11/UE sulla risoluzione alternativa delle controversie dei

consumatori, che modifica il regolamento (CE) n. 2006/2004 e la direttiva

2009/22/CE, nota come direttiva sull'ADR per i consumatori.

Lavoro e previdenza:

Atto n. 134  - Schema di decreto legislativo recante disposizioni in materia

di contratto a tempo indeterminato a tutele crescenti (decreto legislativo 4

marzo 2015, n. 23).

Atto n. 135  - Schema di decreto legislativo recante disposizioni per il

riordino della normativa in materia di ammortizzatori sociali in caso di

disoccupazione involontaria e di ricollocazione dei lavoratori disoccupati

(decreto legislativo 4 marzo 2015, n. 22).

Atto n. 157  - Schema di decreto legislativo recante misure per la

conciliazione delle esigenze di cura, di vita e di lavoro (decreto legislativo 15

giugno 2015, n. 80).

Atto n. 158  - Schema di decreto legislativo recante testo organico delle

tipologie contrattuali e revisione della disciplina delle mansioni (decreto

legislativo 15 giugno 2015, n. 81).

Affari sociali e sanità:

Atto n. 153  – Schema di decreto legislativo recante l’attuazione della

direttiva 2013/31/EU del Parlamento europeo e del Consiglio sulle norme

sanitarie che disciplinano gli scambi nell'Unione di cani, gatti e furetti (decreto

legislativo 12 maggio 2015, n. 73).

2.5 Schemi di altri atti del Governo sui quali le

Commissioni competenti hanno espresso il

parere

Si segnalano di seguito, per i diversi settori, gli schemi di altri atti del

Governo sui quali le Commissioni permanenti della Camera si sono

pronunciate negli ultimi sette mesi.

In materia istituzionale:

Atto n. 139  - Schema di decreto del Ministro dell'interno recante istituzione

di una sezione specializzata del comitato di coordinamento per l'alta

sorveglianza delle grandi opere presso la prefettura - ufficio territoriale del

Governo di Napoli. Il 28 gennaio 2015 la Commissione Affari costituzionali ha

espresso parere favorevole.

Giustizia:

Atto n. 125  - Schema di decreto ministeriale concernente regolamento

recante disposizioni relative alle forme di pubblicità del codice deontologico

e dei suoi aggiornamenti emanati dal Consiglio nazionale forense (D.M 11

marzo 2015, n. 38).

Atto n. 141 - Schema di decreto ministeriale concernente regolamento

recante disposizioni relative alle forme di pubblicità dell'avvio delle

procedure per l'esame di Stato per l'abilitazione all'esercizio della

professione di avvocato.

Affari esteri:

Atto n. 124  - Schema di decreto ministeriale concernente il riparto dello

stanziamento iscritto nello stato di previsione della spesa del Ministero degli

Affari esteri per l'anno 2014, relativo a contributi ad enti, istituti, associazioni,

fondazioni ed altri organismi.

Atto n. 143 - Schema di decreto del Presidente della Repubblica recante

regolamento per la disciplina delle attività del Ministero della Difesa in

Camera dei deputati

30

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

30

materia di cooperazione con altri Stati per i materiali di armamento prodotti

dall'industria nazionale.

Atto n. 168  - Schema di decreto ministeriale concernente il riparto dello

stanziamento iscritto nello stato di previsione della spesa del Ministero degli

Affari esteri per l'anno 2015, relativo a contributi ad enti, istituti, associazioni,

fondazioni ed altri organismi.

Atto n. 185 - Schema di decreto ministeriale concernente regolamento

recante statuto dell'Agenzia italiana per la cooperazione allo sviluppo.

In materia di difesa:

Atto n. 126  - Programma pluriennale di A/R n. SMD 02/2014, relativo

all’acquisizione di veicoli blindati medi 8x8 “Freccia”.

Atto n. 128  - Schema di decreto ministeriale concernente le modalità di

utilizzo dei contributi pluriennali relativi al programma navale per la tutela

della capacità marittima della Difesa.

Atto n. 167  – Schema di decreto ministeriale concernente il piano annuale

di gestione del patrimonio abitativo della Difesa per l'anno 2014.

In materia fiscale e finanziaria:

Atto n. 127 - schema di decreto ministeriale concernente l'esonero

dall'obbligo di certificazione tramite ricevuta o scontrino fiscale dei

corrispettivi per determinate prestazioni rese da soggetti concessionari del

Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti.

Cultura, istruzione, beni e attività culturali:

Atto n. 133 - Schema di decreto ministeriale concernente il riparto dello

stanziamento iscritto nel capitolo 1261 dello stato di previsione della spesa

del Ministero dell'Istruzione, dell'Università e della Ricerca per l'anno 2014,

relativo a contributi ad enti, istituti, associazioni, fondazioni ed altri

organismi.

Atto n. 156  - Schema di decreto ministeriale concernente il riparto dello

stanziamento iscritto nello stato di previsione della spesa del Ministero dei

beni e delle attività culturali e del turismo per l'anno 2015, relativo a contributi

ad enti, istituti, associazioni, fondazioni ed altri organismi.

Atto n. 180  - Schema di decreto ministeriale concernente definizione dei

criteri di ripartizione della quota del Fondo ordinario per gli enti e le istituzioni

di ricerca per l'anno 2014 destinata al finanziamento premiale.

Atto n. 186  - Schema di decreto ministeriale per il riparto del Fondo

ordinario per gli enti e le istituzioni di ricerca per l’anno 2015.

Ambiente:

Atto n. 131 - Schema di decreto ministeriale recante variazioni

compensative tra i piani gestionali "Fondo opere" e "Fondo progetti" del

capitolo 7374 dello stato di previsione del Ministero delle Infrastrutture e

deiTrasporti per l'anno 2014.

Atto n. 137  - Schema di decreto ministeriale recante linee guida per la

verifica di assoggettabilità a valutazione di impatto ambientale dei progetti

di competenza delle regioni e delle province autonome.

Atto n. 138 - Schema di decreto ministeriale recante approvazione delle

linee guida concernenti la determinazione dei valori di assorbimento del

campo elettromagnetico da parte delle strutture degli edifici.

Atto n. 174  - Schema di decreto ministeriale concernente il riparto dello

stanziamento iscritto nello stato di previsione del Ministero dell'ambiente e

della tutela del territorio e del mare per l'anno 2015, relativo a contributi ad

enti, istituti, associazioni, fondazioni ed altri organismi.

Trasporti:

Atto n. 132 - Schema di decreto ministeriale recante approvazione del

contratto di programma 2012-2016 - Parte investimenti sottoscritto in data 8

agosto 2014 tra la società Rete ferroviaria italiana (RFI) Spa e il Ministero

delle Infrastrutture e dei Trasporti, su cui la Commissione Trasporti ha

espresso il parere il 18 marzo 2015.

Camera dei deputati

31

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

31

Atto n. 153 - Schema di contratto di programma tra il Ministero delle

Infrastrutture e dei Trasporti ed ENAV Spa per il triennio 2013-2015.

Atto n. 152  - Schema di contratto di programma tra il Ministero delle

Infrastrutture e dei Trasporti ed ENAV Spa per il triennio 2010-2012.

Atto n. 173 - Schema di decreto del Presidente della Repubblica recante

l'individuazione degli aeroporti di interesse nazionale.

Atto n. 188  - Schema di decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri

concernente il Piano strategico nazionale della portualità e della logistica.

2.6 Relazioni all’Assemblea

Relazione su tutti gli aspetti relativi al fenomeno della

decretazione d’urgenza

In allegato al Bollettino delle Giunte e delle Commissioni della Camera del

15 luglio è stata pubblicata la corposa relazione all’Assemblea su tutti gli

aspetti relativi al fenomeno della decretazione d’urgenza, approvata dalla

Commissione Affari costituzionali al termine di un’indagine conoscitiva svolta

dalla Commissione stessa ai fini del relativo approfondimento istruttorio. La

relazione è stata elaborata facendo seguito ad una richiesta in tal senso

formulata dalla Conferenza dei Presidenti di gruppo nella riunione del 9

gennaio 2014.

2.7 Indagini conoscitive deliberate

Camera dei deputati

32

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

32

Camera dei deputati

33

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

33

Camera dei deputati

34

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

34

Camera dei deputati

35

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

35

Camera dei deputati

36

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

36

2. TEMI DELL’ATTIVITà PARLAMENTARE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

37

Camera dei deputati

38

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

INDICE

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

38

3.1 Sviluppo della comunicazione digitale

Nel primo semestre del 2015 si è consolidata la presenza della Camera dei

deputati sui social media , nell’ottica di perseguire i tradizionali obiettivi della

comunicazione istituzionale della Camera -  avvicinare i cittadini

all'Istituzione, divulgare l’attività parlamentare e valorizzare il patrimonio

storico e culturale della Camera- prestando particolare attenzione allo

sviluppo della comunicazione digitale, che rende i temi parlamentari

accessibile ovunque ai cittadini.

3.1.1 Facebook

Alla luce dei risultati positivi conseguiti con l’account Twitter , il 2 giugno

2015 è stata aperta la pagina Facebook della Camera dei deputati.

A differenza dell’account Twitter che intende raccontare in diretta le

attività della Camera, la pagina Facebook , anche per via della diversa natura

della piattaforma, oltre a favorire una crescente interazione tra i cittadini e i

protagonisti delle molteplici attività che si svolgono quotidianamente a

Montecitorio, vuole costituire una fonte di approfondimento sul

funzionamento dell’Istituzione, sui contenuti dei provvedimenti all’esame

della Camera e un punto di osservazione privilegiato all'interno dei luoghi in

cui si svolge quotidianamente l’attività parlamentare.

Come per gli altri social network , la moderazione dei commenti è regolata

dalla social media policy  della Camera dei deputati e non ha presentato

particolari criticità in questo primo mese di attività.

Ad un mese dall’apertura della pagina si registrano circa 10 mila fan , il 48

per cento dei quali ha meno di 34 anni.

3.1.2 Twitter

L’account Twitter @Montecitorio, con 80 mila follower  raggiunti in poco più

di un anno, è ormai riconosciuto dai cittadini come una fonte diretta, affidabile

e priva di intermediazione per ottenere informazioni sull'attività istituzionale

e parlamentare. Tale risultato è stato particolarmente evidente nelle giornate

in cui il Parlamento in seduta comune è stato impegnato per l’elezione del

Presidente della Repubblica.

Camera dei deputati

39

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

39

Camera dei deputati

40

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

40

Le interazioni con gli utenti di Twitter hanno generato oltre 120 mila tra

mention, retweet e favorite dalla nascita dell’account , mentre le

visualizzazioni sono state quasi 15 milioni.

I contenuti veicolati si riferiscono per gran parte alle attività parlamentari

(oltre il 50 per cento), ma assicurano visibilità agli eventi tematici e culturali

organizzati a Montecitorio e alle ricorrenze degli eventi che hanno fatto la

storia d’Italia.

La moderazione, come su Facebook e Youtube , è avvenuta

contestualmente alla gestione dei contenuti e valutando attentamente il

contesto dei nuovi media e le tematiche politiche giornaliere, basandosi sulle

linee guida contenute nella social media policy.

3.1.3 Canale Satellitare, WebTv e canale YouTube

In considerazione dell’indirizzo generale di contenimento della spesa, non è

stata avviata alcuna nuova produzione televisiva e l’attività si è concentrata

sulla produzione di contenuti per il web.

Il palinsesto del canale satellitare prevede, oltre alla consueta

programmazione dei lavori parlamentari e degli eventi istituzionali, la

trasmissione, prevalentemente nei fine settimana, di documentari a carattere

storico o divulgativo.

Dal 15 marzo 2013 complessivamente le ore di trasmissione sono state

6.247: 2.477 relative alle dirette dell’Assemblea, 1.151 relative ad audizioni in

Commissione, 1.345 relative a eventi, 2.753 di programmazione aggiuntiva

(interviste, documentari, servizi giornalistici, etc). È costante l’incremento

delle dirette sulla WebTv della Camera, che trasmette in diretta i lavori

dell’Assemblea, le audizioni delle Commissioni, gli eventi che si svolgono nelle

sale di rappresentanza e le conferenze stampa dei deputati.

Nel corso della legislatura corrente sono state trasmesse in diretta web

2.487 eventi, di cui 461 sedute di Assemblea, 943 audizioni in Commissione

(tra formali e informali), 1.083 tra eventi e conferenze stampa (510 ore circa di

conferenze stampa).

Dopo il rinnovamento dei contenuti e della "linea editoriale" avvenuto a

inizio 2014, il canale YouTube ha continuato ad accrescere i propri iscritti,

raggiungendo altri 1.581 utenti negli ultimi sei mesi. Il maggior numero di

visualizzazioni è stato ottenuto dagli eventi connessi alle attività

parlamentari, con lo streaming  degli eventi politici a fare da traino. Una

menzione a parte merita il discorso di insediamento del Presidente della

Repubblica, Sergio Mattarella che è rapidamente divenuto il contenuto più

visto dell'intero canale, anche grazie alla tempestività con cui è stato

prodotto il video.

Camera dei deputati

41

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

41

3.1.4 Sito Internet

Nell’ambito di un progetto di rinnovamento del sito della Camera dei

deputati, gli utenti sono stati invitati a partecipare ad un questionario di

gradimento  online volto a ottenere elementi e informazioni circa le abitudini

di navigazione, l’interesse rispetto ai contenuti proposti e le proposte di

miglioramento dell’organizzazione e dell’accesso ai contenuti. I risultati del

sondaggio - a cui hanno risposto 2.611 utenti – offrono una valutazione

sostanzialmente positiva del sito della Camera e forniscono utili indicazioni

sulle scelte da operare per migliorare l’organizzazione dei contenuti e il menu

di navigazione.

Il giudizio del pubblico  degli internauti sul sito della Camera dei deputati è

ottimo o buono nel 60 per cento dei casi, mentre oltre il 65 per cento dei

partecipanti lo considera di facile o molto facile utilizzo. I contenuti più

ricercati sono quelli maggiormente legati all'attività parlamentare: progetti di

legge e atti parlamentari (60 per cento), resoconti (56 per cento) e agenda dei

lavori (55 per cento). Risulta generalmente elevato anche il grado d’interesse

espresso per i contenuti del sito (progetti di legge 94 per cento; resoconti 92

per cento; notizie sui lavori 92 per cento; agenda dei lavori 91 per cento;

diretta lavori 87 per cento). Infine, tra le sezioni del sito che gli utenti chiedono

di porre in maggiore evidenza spiccano quelle dedicate ai “lavori

parlamentari” (68 per cento) e ai “documenti” (53 per cento).

Un apposito questionario è stato successivamente rivolto anche ai

deputati. L’analisi dei dati ripropone sostanzialmente i risultati riscontrati nel

sondaggio rivolto alla generalità dell’utenza per quanto riguarda il giudizio

complessivo sul sito, considerato ottimo o buono per oltre il 70 per cento

delle risposte, e di facile o molto facile utilizzo nel 74 per cento dei casi.

3.1.5 Iniziative e convegni

Nel 2015 sono state inoltre organizzate alcune iniziative seminariali

dedicate alle nuove frontiere dell'innovazione digitale.

Nel mese di maggio si è svolto un convegno, in collaborazione con

l’Associazione stampa parlamentare e l’Ordine dei giornalisti del Lazio, sul

tema “l’Italia cambia. Cambia il giornalismo? ” articolato in quattro panel: "La

sfida del giornale che cambia col digitale"; "Ordine dei giornalisti, cambiare o

morire"; "Editori e giornalisti italiani, come uscire dalla crisi"; "Noi giornalisti

riusciremo ad arrivare alla pensione?".

Il 22 giugno si è svolto presso la Camera il Barcamp " Wikipedia arriva in

Italia. E l'Italia su Wikipedia? ", un incontro di esperti sul tema delle normative

in materia di copyright  sui documenti pubblici, le licenze d'autore Creative

Commons, e la semplificazione burocratica per chi desidera rendere pubblici i

propri archivi. In preparazione del raduno mondiale degli autori di Wikipedia

che l'anno prossimo si terrà in Italia, la Camera su iniziativa dell'Intergruppo

innovazione ha offerto l'occasione di scoprire da vicino come funziona

l'enciclopedia online liberamente modificabile da chiunque e basata sui

principi di neutralità e citazione delle fonti.

Infine, nel mese di giugno 2015, in occasione dell’ anniversario della Prima

guerra mondiale  si è tenuto un convegno di studi organizzato in

collaborazione con la Biblioteca della Camera dei Deputati nell'ambito di un

progetto che prevede quattro sessioni di studio (una per ciascun anno di

guerra). Il primo appuntamento è stato rivolto ai processi politici e ideali che

portarono l’Italia nel conflitto.

Camera dei deputati

42

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

42

3.2 Commissione di studio per

l’elaborazione di principi in tema di diritti

e doveri relativi ad Internet

La Presidenza della Camera ha promosso la costituzione di una

Commissione di studio per la elaborazione di principi in tema di diritti e

doveri relativi ad Internet , che ha avviato i propri lavori il 28 luglio 2014. La

Commissione si è posta l’obiettivo di elaborare un proprio contributo per

giungere all’adozione di una Carta dei diritti in Internet , che in prospettiva

dovrà avere – per la stessa natura della rete – una dimensione sovranazionale.

A fare parte della Commissione di studio sono stati chiamati deputati

appartenenti a tutti i gruppi parlamentari, attivi sui temi dell'innovazione

tecnologica e dei diritti fondamentali. Inoltre ne sono stati chiamati a fare

parte studiosi, esperti, operatori del settore e rappresentanti di associazioni,

con il coordinamento del professor Stefano Rodotà.

L’idea di giungere alla redazione di una Carta dei diritti e quindi alla

costituzione della Commissione alla Camera fa seguito ad alcuni incontri e

seminari svolti proprio alla Camera dei deputati su questi temi. L’iniziativa

nasce, inoltre, anche in concomitanza con analoghi processi in corso a livello

nazionale (tra cui l'approvazione in Brasile della legge cosiddetta "Marco civil"

nell'aprile 2014) e recenti sentenze di organi giurisdizionali, tra cui la Corte di

giustizia dell'Unione europea, ad esempio sul necessario rispetto della vita

privata e sulla protezione dei dati di carattere personale nelle comunicazioni

elettroniche.

La Commissione ha elaborato una bozza per una Dichiarazione dei diritti in

Internet, cosiddetta "Internet Bill Of Rights ", che si accinge ad approvare il

prossimo 28 luglio.

La Dichiarazione è preceduta da un preambolo ed è composta da 14 articoli

che affrontano la questione dell’esercizio dei principali diritti e doveri in rete:

riconoscimento e garanzia dei diritti; diritto di accesso; diritto alla

conoscenza e all'educazione in rete; neutralità della rete (evitare una

discriminazione ed una interferenza nei flussi Internet delle persone da parte

dei fornitori dei servizi); tutela dei dati personali; diritto

all'autodeterminazione informativa (il diritto del singolo di decidere, al di fuori

da pressioni esterne, se ed entro quali limiti rendere noti fatti legati alla

propria vita personale); inviolabilità dei sistemi e dei domicili informatici;

trattamenti automatizzati (no alla progettazione di sistemi automatizzati per

la repressione degli illeciti o addirittura per la prevenzione del crimine); diritto

all'identità (impedire che l’identità sia costruita all'esterno, all'insaputa dello

stesso interessato e da lui non solo non controllabile e non gestibile, ma

inconoscibile); protezione dell'anonimato; diritto all'oblio (la possibilità le

persone di ottenere la cancellazione dagli indici di ricerca dei dati personali

non più rilevanti); diritti e garanzie delle persone sulle piattaforme (a fronte di

termini e condizioni di utilizzo delle piattaforme più utilizzate in rete, di

difficile comprensione); sicurezza in rete (contrasto della cybercriminalità , sia

quando questa abbia come oggetto la rete e le sue infrastrutture sia quando

la si utilizzi per attività criminali); governo della rete.

L'intenzione della Commissione e della presidenza della Camera è di

portare il testo al voto con una mozione in Aula nel mese di settembre, per poi

presentarlo nella sede internazionale dell' Internet Governance Forum in

Brasile il 9 novembre 2015.

Camera dei deputati

43

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

43

3.3 Percorsi di storia politico-parlamentare

Nelle sedi della Camera dei deputati sono stati realizzati percorsi culturali,

finalizzati a diffondere e ad approfondire la conoscenza di vicende storiche di

forte rilievo per la storia del Paese dando particolare risalto all’eco che esse

hanno avuto nel dibattito parlamentare.

In particolare, Il 30 giugno è stata inaugurata presso la Biblioteca della

Camera la mostra  “ La grande guerra: documenti e testimonianze dai fondi

del Polo bibliotecario parlamentare ”. La mostra, visitabile fino al 10 ottobre,

presenta, nel primo centenario dell’ingresso dell’Italia in guerra, una

importante selezione di documenti, volumi e periodici delle biblioteche

parlamentari di Camera e Senato, che ne hanno curato il progetto espositivo,

con la collaborazione dell’Istituto Luce per i materiali video.

Rispetto ad analoghe iniziative, l’esposizione trova il suo filo conduttore,

oltre che in una presentazione del tema accessibile a tutti i livelli, nella

valorizzazione della documentazione parlamentare o dei documenti legati a

fondi costituitisi presso le biblioteche parlamentari negli anni della guerra,

ancora poco esplorati e di sicuro interesse per gli studiosi: il Fondo Ermanno

Bianchi e il Fondo Vittorio Emanuele Orlando della Biblioteca della Camera e

i Fondi Cippico-Bacotich e le  Carte Ghiglianovich della Biblioteca del Senato.

In particolare, il Fondo Vittorio Emanuele Orlando, recentemente donato

alla Biblioteca della Camera, costituisce un’autentica novità e offre

un’esauriente testimonianza non solo del corpus delle opere di Vittorio

Emanuele Orlando ma soprattutto del suo ruolo di statista nel momento

cruciale della prima guerra mondiale.

3.4 Montecitorio a porte aperte

Nel corso del 2014 il programma della manifestazione è stato rinnovato:

dopo il tradizionale concerto delle bande militari in piazza Montecitorio che

apre la giornata la Presidente della Camera accompagna alcuni gruppi di

cittadini nel percorso di visita, guidandoli alla conoscenza dell’Aula. In

occasione di quattro edizioni della manifestazione sono state allestite

esposizioni di documenti o fotografie su temi di interesse storico o politico:

• domenica 9 marzo 2014 , in occasione della Giornata internazionale della

donna, mostra “Le donne, il voto e la Costituente” e Concerto del Quartetto

Camenaæ dell’Accademia Nazionale di Santa Cecilia;

• domenica 11 maggio 2014, incontro “ L’eredità di Giovanni Falcone e Paolo

Borsellino – Per non dimenticare” e inaugurazione della mostra “ Falcone e

Borsellino. Vent’anni dopo”;

• domenica 9 novembre 2014, mostra “ Il Ventaglio – Cronisti in

parlamento - Da Zanardelli ai social network”;

• domenica 14 dicembre 2014, mostra “ Palmiro Togliatti, un padre della

Costituzione”;

• domenica 18 gennaio 2015, proiezione del film  “Il giovane favoloso” di

Mario Martone;

• domenica 8 febbraio 2015, esibizione  “Gigi Proietti legge Trilussa, Belli e

Pascarella”;

• domenica 8 marzo 2015, in occasione della Giornata internazionale della

donna, esibizione “Gabriella Germani e le sue donne. Le facce della politica”

e mostra “Frutti della pace” immagini fotografiche sulla guerra e la pace

nell'ex Jugoslavia, realizzate dal fotografo Mario Boccia;

• domenica 12 aprile 2015, “Incontro con 200 ragazzi dell'Associazione

Guide e Scout Cattolici Italiani”. La Presidente Boldrini ha incontrato più di

200 ragazzi, dai 16 ai 21 anni, che le hanno consegnato la “Carta del coraggio”,

un documento elaborato ad agosto del 2014 a San Rossore, che impegna i

giovani ad essere cittadini protagonisti della vita del Paese;

• sabato 16 maggio 2015, in occasione della Notte dei Musei, “Concerto

dell’Orchestra GMO (Giovani Musicisti Ossolani)” e mostra fotografica di

Camera dei deputati

44

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

44

Fabio Lovino “Mothers. L’Amore che cambia il Mondo”;

• martedì 2 giugno 2015, in occasione della Festa della Repubblica, incontro

in Aula “Servizio Civile – Giovani per un’Italia solidale”. Una giornata dal

valore simbolico e storico che ha visto protagonisti i giovani impegnati nella

difesa non armata della Patria.

Complessivamente nell’ambito delle venticinque edizioni della

manifestazione “Montecitorio a porte aperte ”, si è registrata la presenza di

oltre 21.000 visitatori.

3.5 Principali eventi culturali

dall’inizio della xvii Legislatura

L’organizzazione di mostre e di eventi costituisce, oltre che una forma di

promozione culturale, uno strumento di comunicazione del ruolo del

Parlamento.

Il criterio seguito è quello di organizzare presso Palazzo Montecitorio e

presso Palazzo San Macuto, nella sede della Biblioteca, mostre di alto

prestigio, sempre con ingresso libero. Alle mostre si affiancano numerosi

eventi culturali che si indirizzano a diverse tipologie di pubblico.

In particolare, in occasione della Giornata internazionale contro la violenza

sulle donne, il 25 novembre 2013, si è svolto nella Sala della Regina il reading

di “Ferite a morte ” di Serena Dandini, nel corso del quale otto parlamentari e

sei artiste hanno letto brani del testo sopracitato.

Il 21 gennaio 2014, in occasione del “Giorno della Memoria ”, è stato

organizzato nella Sala della Regina l’incontro “ Giovani e Storia, il valore del

ricordar e”, con la partecipazione di Gad Lerner e Marco Paolini e le

testimonianze di Liliana Segre e Mirella Stanzione.

Il 9 marzo 2014 in occasione della festa internazionale della donna, è stata

inaugurata la mostra: “Le donne, il voto e la Costituente ”, che ha ricostruito le

tappe salienti del riconoscimento del diritto di voto alle donne, la loro

partecipazione prima alle elezioni amministrative e al referendum del 2

giugno 1946.

In occasione del ventesimo anniversario della morte di Ilaria Alpi e di Miran

Hrovatin, il 19 marzo 2014, si è svolto nella Sala della Regina il reading

“African Requiem. 20 marzo 1994: appunti di fine giornata ”, di Stefano

Massini, con Isabella Ragonese.

Il 9 maggio 2014 , alla presenza del Presidente della Repubblica, si è svolta

nell’Aula di Palazzo Montecitorio la Cerimonia di Commemorazione del

“Giorno della Memoria”  dedicato alle vittime del terrorismo.

Il 30 maggio 2014 si è svolta in Aula la Cerimonia conclusiva del progetto

“Dalle aule parlamentari alle aule di scuola. Lezioni di Costituzione”.

Nella Biblioteca della Camera dei deputati, nella Sala del Refettorio, è stata

organizzata, dal 30 gennaio al 1° marzo 2014, la mostra “ Francesco. Tracce,

parole, immagini”.

Camera dei deputati

45

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

45

Il 4 giugno 2014 , nel 70° anniversario della Liberazione di Roma, è stata

inaugurata nella sede della Biblioteca la mostra “ 1943-1944 ROMA

Dall’occupazione alla liberazione ”, un percorso di documenti, fotografie,

volumi, giornali e testimonianze sui difficili mesi in cui la capitale è stata

sottoposta al durissimo regime di occupazione da parte delle truppe

tedesche.

Il 9 giugno 2014 ha avuto luogo nella Sala della Regina la Cerimonia di

proclamazione del vincitore della 1° edizione del Premio Strega Giovani.

Il 10 giugno 2014 , nell’Aula dei Gruppi parlamentari, è stata organizzata la

proiezione del film “Quando c’era Berlinguer” di Walter Veltroni.

Il 6 ottobre 2014, si è svolta l’iniziativa “ I Sindaci d’Italia nell’Aula di

Montecitorio. Idee per il futuro del Paese”.

Nella Sala della Regina, dal 3 al 10 novembre 2014 , è stata allestita la

mostra “Il Ventaglio. Cronisti in Parlamento da Zanardelli ai Social Network ”,

organizzata con l’Associazione Stampa Parlamentare in occasione del 120°

anniversario della Cerimonia del Ventaglio.

Dal 28 novembre al 18 dicembre 2014 , nella Sala della Regina, è stata

organizzata la mostra “Palmiro Togliatti, un padre della Costituzione ”.

L’inaugurazione si è svolta alla presenza del Presidente della Repubblica.

Il 27 gennaio 2015 si è svolta in Aula la “ Celebrazione del Giorno della

Memoria ” nel 70° anniversario dell’apertura dei cancelli di Auschwitz. La

cerimonia ha visto la partecipazione della Presidente Boldrini, del Presidente

del Senato Grasso, del Presidente dell’Unione delle Comunità Ebraiche

Italiane, Renzo Gattegna, della Ministra dell’Istruzione, dell’Università e della

Ricerca, Stefania Giannini, e di diversi studenti. Nel corso della cerimonia si

sono esibite la cantante Ute Lemper, accompagnata dalla pianista Vana

Gierig, e la violinista Francesca Dego.

Il 10 febbraio 2015 , alla presenza del Presidente della Repubblica, ha avuto

luogo nella Sala della Regina la “ Celebrazione del Giorno del Ricordo delle

Foibe e dell’Esodo Giuliano – Dalmata”.

Il 4 marzo 2015 , nell’Aula del Palazzo dei Gruppi parlamentari, è stato

proiettato il film “Le meraviglie” di Alice Rohrwacher.

Il 16 aprile 2015, si è svolta in Aula la “Celebrazione del 70° anniversario

della Liberazione ” alla quale hanno partecipato numerosi partigiani alla

presenza del Presidente della Repubblica. Dopo l’intervento della Presidente

Boldrini, hanno preso la parola Michela Ponzani, storica; Carlo Smuraglia,

Presidente dell’ANPI; Marisa Cinciari Rodano, impegnata nella Resistenza

romana e prima donna eletta Vicepresidente della Camera; Michele

Montagano, Presidente Vicario dell’Associazione reduci dalla prigionia,

dall’internamento e dalla guerra di Liberazione. L’intervento conclusivo è

stato svolto del Presidente del Senato.

Il 20 aprile 2015 , nella Sala del Mappamondo, è stato proiettato il film

“Road 47” di Vicente Ferraz.

Il 6 maggio 2015 , nell’Aula del Palazzo dei Gruppi parlamentari, si è svolta la

proiezione del film “I bambini sanno” di Walter Veltroni.

Il 7 maggio 2015 , nella Sala della Regina, è stato rappresentato lo

spettacolo “Antidoto. Una strategia oltre che un’idea ”, di Giovanni Savino,

con i giovani della Cooperativa “Il Tappeto di Iqbal” del Quartiere Barra di

Napoli.

Il 13 maggio 2015 si è svolta nella Sala della Regina la rappresentazione

teatrale “Tante facce nella memoria ”, con la regia di Francesca Comencini. Lo

spettacolo ha raccontato storie di donne della Resistenza e di familiari delle

vittime dell’eccidio delle Fosse Ardeatine. I testi sono stati liberamente tratti

dalle registrazioni di Alessandro Portelli.

Camera dei deputati

46

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

46

Il 26 maggio 2015 , nella Sala della Regina, è stato rappresentato lo

spettacolo “Tutto quello che sto per dirvi è falso”, regia di Maurizio Cardillo.

L’8 giugno 2015 ha avuto luogo nella Sala della Regina la Cerimonia di

proclamazione del vincitore della 2a edizione del Premio Strega Giovani.

Inoltre il 23 settembre 2015 nella Sala della Regina sarà inaugurata la

mostra “Tribune politiche ”. La mostra prende spunto dai materiali di archivio

delle Teche Rai ed ha l’obiettivo di raccontare l’evolversi nel tempo del

programma Tribune politiche con le sue stagioni e i diversi studi televisivi, ma

anche delle forme e delle modalità del confronto pubblico – politico in Italia e,

non ultimo, della leadership politica.

Presso Palazzo Montecitorio si sono svolti numerosi convegni e

presentazioni

• il convegno “Rebirth 2013 - dalla resilienza alla rinascita ”, che ha visto la

partecipazione, in qualità di relatori, di: Stefano Dambruoso, Joe Cari, Ertharin

Cousin, Shannon Galpin, Daniel Libeskind, Kamal Mouzawak, Federico

Rampini, Shukri Said e Cristiana Falcone-Sorrell (14 ottobre 2013);

• il convegno “L’Europa della Generazione Erasmus ”, nel quale sono

intervenuti come relatori, tra gli altri, il Ministro per gli Affari Europei, Enzo

Moavero Milanesi, e la Senatrice Stefania Giannini (3 ottobre 2013);

• la presentazione del libro “I(r)rispettabili. Il consenso sociale alle mafie ”

di Alfredo Mantovano e Domenico Airoma (16 ottobre 2013);

• il convegno “Maria Lai. L’arte tra gioco e magia ” in cui è stata ricordata la

figura della grande artista italiana recentemente scomparsa ( 17 ottobre

2013);

• iI convegno “ Evoluzione del terrorismo internazionale di matrice

jihadista. Il modello italiano di prevenzione e contrasto ”; che ha visto anche

la partecipazione del Ministro dell’Interno, Angelino Alfano, di Saverio

Capolupo, Comandante Generale della Guardia di Finanza, di Leonardo

Gallitelli, Comandante Generale dell’Arma dei Carabinieri, e di Alessandro

Pansa, Capo della Polizia (28 novembre 2013);

• il convegno “Contro la violenza. Riportare il calcio a misura d’uomo ”, nel

corso del quale è stato presentato il libro “Giocare da uomo. La mia vita

raccontata a Gianni Riotta” di Javier Zanetti (9 dicembre 2013);

• il convegno “Il dialogo interreligioso strumento della coesione sociale ”

(16 gennaio 2014);

• la presentazione dei Discorsi parlamentari di Roberto Tremelloni , curati

dalla Biblioteca della Camera e pubblicati nella collana omonima ( 10 aprile

2014);

• la presentazione del libro “ I tempi di Aldo Moro. Quando la politica era

una vocazione” di Luigi Ferlicchia (7 maggio 2014);

• la presentazione del libro “Trovare l’America ”, a cura di Linda Barrett

Osborne e Paolo Battaglia, con testi di Mario B. Mignone e Antonio Canovi ( 20

maggio 2014);

• la presentazione del libro “ Perché è importante stare nell’Unione

Europea? Italia e Serbia – passato, presente e futuro di un’amicizia” ( 21

maggio 2014);

• la Commemorazione di Giacomo Matteotti a novant’anni dalla morte ( 10

giugno 2014);

• il convegno in ricordo di Enrico Berlinguer a trent’anni dalla scomparsa

(12 giugno 2014);

• il convegno “1994-2014 Giovanni Goria: il suo impegno e la sua

Camera dei deputati

47

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

47

responsabilità politica vent’anni dopo” (18 giugno 2014);

• il convegno “ Un’Europa finalmente unita 2004 – 2014: il decennale

dell’adesione all’Unione europea di dieci nuovi Paesi membri” ( 18 giugno

2014);

• la Lectio magistralis del Premio Nobel per la Pace Muhammad Yunus

“Social business: soluzioni sostenibili alle sfide sociali più pressanti “( 10

luglio 2014);

• l’incontro “ Prima di prendere il mare – dal reinsediamento

all’ammissione umanitaria” (22 luglio 2014);

• la presentazione del volume, curato dalla Biblioteca della Camera dei

deputati, “Enrico Berlinguer a 30 anni dalla scomparsa” (23 luglio 2014);

• la Lectio magistralis di Joseph Stiglitz “La crisi dell’euro: cause e rimedi ”

(23 settembre 2014);

• la presentazione del libro di Thomas Piketty “Il capitale nel XXI secolo” ( 9

ottobre 2014);

• la conferenza internazionale “ Alcide De Gasperi: la scelta occidentale e la

costruzione europea” (14 novembre 2014);

• l’incontro “Ebola, gli italiani che sfidano la paura” (9 dicembre 2014);

• la presentazione dei Discorsi parlamentari di Vittorio Foa curati dalla

Biblioteca della Camera e pubblicati nella collana omonima ( 11 dicembre

2014).

• la presentazione del libro di Stefano Rodotà “ Solidarietà. Un’utopia

necessaria” (15 gennaio 2015);

• la presentazione del libro “Il mese più lungo – Dal sequestro Sgrena

all’omicidio Calipari” (19 febbraio 2015);

• l’incontro “Non siamo così – Donne, parole e immagini” (5 marzo 2015);

• la presentazione dei volumi “Lucio Magri – Attività parlamentare ”, curati

dalla Biblioteca della Camera (11 marzo 2015);

• il convegno “Chiara Lubich: l’unità e la politica ”, in occasione del 7°

anniversario della morte di Chiara Lubich (12 marzo 2015);

• il convegno “Perché la politica ”, in occasione dei cento anni di Pietro

Ingrao (31 marzo 2015 ), svoltosi alla presenza del Presidente della

Repubblica;

• il convegno “ Quale memoria per quale società? I musei della Shoah nel

terzo millennio ”, in occasione dei 70 anni dall’apertura dei cancelli di

Auschwitz (14 aprile 2015);

• la presentazione del volume “ Pietro Ingrao negli anni della Presidenza

della Camera. Discorsi politici e parlamentari (1976 – 1979) ”, curato dalla

Biblioteca della Camera (16 aprile 2015);

• l’evento “Ritagli di tempo” , in occasione della donazione del Fondo Filippo

Ceccarelli alla Biblioteca della Camera dei deputati (28 aprile 2015);

• il convegno “ Verso un codice di condotta dei parlamentari – Esperienze

internazionali a confronto” (4 giugno 2015);

• la presentazione del libro “ Possa il mio sangue servire – uomini e donne

della Resistenza ” di Aldo Cazzullo. La presentazione ha visto la

partecipazione di Teresa Vergalli, autrice del libro “Un cielo pieno di nodi – La

storia che si fa romanzo” (9 giugno 2015);

• il convegno “ Srebrenica, vent’anni dopo il genocidio – Per non

dimenticare” (9 luglio 2015);

• il convegno “ Il Microcredito per sfidare la crisi – Istituzioni, operatori ed

esperienze concrete a confronto” (21 luglio 2015).

Quanto agli eventi musicali, si sono svolti:

• il Concerto dell’Orchestra Giovanile e del Coro delle Voci Bianche del

Teatro dell’Opera di Roma dedicato ai bambini morti nel Mediterraneo, in

occasione della Giornata internazionale per i diritti dell’infanzia e

dell’adolescenza (Aula, 22 novembre 2013);

• il Concerto di Natale eseguito dalla JuniOrchestra e dal Coro Voci

Bianche dell’Accademia Nazionale di Santa Cecilia che si svolge in Aula dal

Camera dei deputati

48

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

3. comunicazione e apertura ai cittadini

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

48

2009 e che per il 2014 ha avuto luogo il 14 dicembre;

• il Concerto del Teatro Lirico Sperimentale di Spoleto “A. Belli” (Sala della

Regina, 11 febbraio 2014);

• in concomitanza con “Montecitorio a porte aperte” per la Giornata

internazionale della Donna il Concerto del Quartetto Camenaæ

dell’Accademia Nazionale di Santa Cecilia (Sala della Regina, 9 marzo 2014);

• il Concerto per L’Aquila de I Cameristi dell’Orchestra Sinfonica

Abruzzese (Sala della Regina, 4 aprile 2014);

• il Concerto del Conservatorio di Santa Cecilia in occasione il 60°

anniversario della scomparsa di Alcide De Gasperi (Aula del Palazzo dei

Gruppi Parlamentari, 13 novembre 2014).

Il 24 e 25 ottobre 2014 si è tenuta la VI edizione della manifestazione “ Il

Volume della democrazia – Giornate del libro politico a Montecitorio ”.

L’iniziativa, in collaborazione con A.I.E. (Associazione Italiana Editori) e con

A.L.I. (Associazione Librai Italiani), ha come obiettivo quello di rendere le

Istituzioni sempre più vicine al dibattito delle idee in Italia e in Europa. Nel

corso dell’iniziativa si sono tenute, nella Sala Aldo Moro, 14 presentazioni di

novità editoriali. La VII edizione si svolgerà venerdì 23 ottobre 2015con

un’importante novità: i diversi appuntamenti previsti dalla manifestazione

saranno organizzati oltre che nelle sale della Camera dei deputati, anche nelle

seguenti librerie adiacenti al Parlamento: Arion Montecitorio, la Feltrinelli e

Fandango Incontro.

3.6 Dati statistici sui visitatori

alla Camera dei deputati

Il totale dei visitatori registrato dal 15 marzo 2013, nel corso della XVII

legislatura, supera le 650 mila unità.

Si segnala, in modo specifico, che per quanto concerne le visite organizzate

sono stati più di 2.800 gli istituti scolastici che hanno visitato la Camera dei

deputati per un totale di oltre 150.000 studenti ed accompagnatori. Si sono

svolte, inoltre, più di 700 visite di altri gruppi organizzati per un numero di

oltre 40.000 partecipanti. Sono stati richiesti circa 17 mila biglietti per

assistere alle sedute dell’Assemblea. Gli utenti esterni della Biblioteca hanno

complessivamente superato le 75 mila unità.

Nello stesso periodo presso le sale dei palazzi della Camera si sono tenuti

più di 2.200 convegni e manifestazioni che hanno fatto registrare oltre

240.000 partecipanti . In particolare, nell’ambito delle venticinque edizioni

della manifestazione “Montecitorio a porte aperte ”, si è registrata la

presenza di oltre 21.000 visitatori.

X CHIUDI

Clicca sull’immagine

 per visualizzare i dati.

Camera dei deputati

49

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

Questi i dati più rilevanti che emergono dal conto consuntivo della Camera

dei deputati per il 2014 e del bilancio di previsione pluriennale 2015-2017

sottoposto all’esame dell’Ufficio di Presidenza e che sarà esaminato

dall’Assemblea:

• La dotazione resta fissata nella misura di 943,16 milioni di euro , oltre che

per gli anni 2015 e 2016, anche per l’anno 2017, attestandosi così, per cinque

esercizi di seguito, allo stesso livello del 2013, a sua volta inferiore di 50

milioni di euro rispetto al 2012;

• La spesa prevista per il 2015 si riduce di 50,5 milioni di euro rispetto al

2014 (nella misura dunque del 4,87 per cento) e si attesta a 986,6 milioni di

euro, scendendo dunque sotto il miliardo di euro; l’ultimo anno in cui la spesa

complessiva è stata inferiore a tale somma è stato il 2005; in termini reali ciò

significa che per il funzionamento della Camera si spende quasi il 20 per cento

in meno rispetto al 2005;

•  Al netto di quella previdenziale, la spesa registra un costante decremento

in ciascuno degli anni del triennio rispetto all’anno precedente, attestandosi

alla misura di 570 milioni di euro nel 2017;

• Nell’anno 2015 saranno restituiti al bilancio dello Stato 34,7 milioni di

euro , somma derivante, per 25 milioni, dalla destinazione all’Erario di una

quota dell’avanzo di amministrazione accertato al termine dell’esercizio 2014

(su cui la relazione al conto consuntivo 2014 offre ampi ragguagli) e, per 9,75

milioni di euro, dalle trattenute operate sui trattamenti previdenziali ai sensi

delle deliberazioni dell’Ufficio di Presidenza n. 87 e n. 88 del 2014, che hanno

disposto l’applicazione ai vitalizi e alle pensioni del contributo di solidarietà

sui trattamenti pensionistici maggiori introdotto dalla legge di stabilità 2014,

con effetti per il triennio 2014-2016; tale somma si aggiunge ai 10 milioni di

euro restituiti nel 2013 e ai 28,3 milioni di euro restituiti nel 2014;

• Conseguentemente, dal 2013 al 2015, la riduzione della dotazione di 50

milioni di euro all’anno rispetto al 2012 e le restituzioni all’Erario hanno

determinato per il bilancio dello Stato un minor onere per il funzionamento

della Camera pari a 223 milioni di euro.

X CHIUDI

Clicca sull’immagine

 per visualizzarl’infografica.

Camera dei deputati

50

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5.1 Seguito del Semestre di Presidenza

italiana presso la Camera dei deputati

Il 31 dicembre 2014 si è concluso il turno di Presidenza italiana del

Consiglio dell’UE, segnato dal rinnovo del Parlamento europeo e di

quasi tutte le maggiori istituzioni europee: la Commissione europea,

l’Alto rappresentante per gli affari esteri e la politica di sicurezza, la

Presidenza del Consiglio europeo e quella dell’Eurogruppo.

Il rinnovo della composizione delle istituzioni europee ha

determinato una temporanea sospensione nell’attività delle stesse

istituzioni e in particolare, una pausa nella predisposizione da parte

della Commissione europea di nuove iniziative legislative.

Ciò ha comportato inevitabili conseguenze anche sull’attività della

Camera in materia europea che, tuttavia, successivamente

all’insediamento delle nuove istituzioni europee, è ripresa ad un ritmo

molto serrato anche in considerazione della portata delle questioni che

di volta in volta si ponevano.

L’intensificazione dell’attività svolta dalla Camera in materia

europea costituisce, in parte, anche l’effetto della integrale attuazione

delle disposizioni della legge n. 234 del 2012 che ha rafforzato

significativamente gli obblighi informativi del Governo nei confronti

delle Camere.

Le previsioni della legge mirano a tradurre nell’ordinamento interno

le disposizioni del Trattato di Lisbona dirette a rafforzare la

legittimazione dei processi decisionali europei mediante il più intenso

coinvolgimento dei Parlamenti. Ha in particolare registrato un

significativo incremento il numero delle sedute dell’Assemblea della

Camera dedicate alla illustrazione da parte del Governo degli

orientamenti italiani in vista dei principali appuntamenti europei e in

particolare delle riunioni del Consiglio dell’UE.

A conclusione del Semestre di presidenza italiana del Consiglio dell’Unione

europea, con il consueto slittamento temporale, nella primavera del 2015, il

Parlamento italiano è stato chiamato ad organizzare l’appuntamento più

importante su base annuale della cooperazione interparlamentare: la

Conferenza dei Presidenti dei Parlamenti dell’Unione europea.

Tale Conferenza, svoltasi alla Camera il 20 e 21 aprile 2015, è stata

Camera dei deputati

51

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

51

preceduta, come di consueto, dalla riunione dei Segretari generali dei

Parlamenti dell’Unione europea , tenutasi sempre alla Camera il 13 marzo. Tale

riunione, preparatoria della Conferenza dei Presidenti, si è articolata in tre

sessioni, dedicate rispettivamente alla banca dati IPEX ( InterParliamentary

EU information Exchange ), condivisa dai Parlamenti dell’UE; al supporto delle

amministrazioni parlamentari per l’istruttoria e la qualità della regolazione

europea; al dialogo politico.

La Conferenza dei Presidenti dei Parlamenti dell’UE  si è concentrata sui

temi più attuali del dibattito politico a livello UE, e in particolare: la necessità

di un nuovo approccio in materia di politica economica, che sappia coniugare il

rispetto delle regole di bilancio con la necessità di preservare il modello

sociale europeo e riavviare un percorso di crescita dell’Unione nel suo

complesso; la salvaguardia dei diritti fondamentali come valore fondante

dell’UE, da cui consegue che, anche a fronte di nuove sfide quali la pressione

migratoria, la criminalità transfrontaliera e il terrorismo, il livello unico di

tutela delle libertà e dei diritti che contraddistingue l’Unione non deve essere

intaccato.

Va infine ricordato che il Parlamento italiano (Camera e Senato

congiuntamente) ha assunto, immediatamente dopo lo svolgimento della

Conferenza dei Presidenti dei Parlamenti dell’Unione europea, la Presidenza

del Board dell’IPEX.

Tale funzione comporta delicati compiti di coordinamento delle diverse

iniziative avviate per il rafforzamento e l’aggiornamento dell’IPEX.

5.2 Riunione della Commissione politica

dell'Assemblea Parlamentare del Consiglio

d'Europa

Giovedì 4 e venerdì 5 giugno si è svolta presso la Sala della Regina di

Palazzo Montecitorio la riunione della Commissione politica dell'Assemblea

parlamentare del Consiglio d'Europa.

Il programma ha visto, la mattina di giovedì, la riunione della Commissione

con la partecipazione della Presidente dell'Assemblea parlamentare del

Consiglio d'Europa, Anne Brasseur e della Ministra delle Riforme e dei

Rapporti con il Parlamento, Maria Elena Boschi.

Nel pomeriggio si è svolto il seminario " Verso un codice di condotta dei

parlamentari - Esperienze internazionali a confronto ", aperto dal saluto della

Presidente della Camera, Laura Boldrini.

L’iniziativa ha inteso dare luogo ad un confronto sulle possibili misure per

migliorare il livello di etica pubblica del lavoro parlamentare, facendo

riferimento alle migliori pratiche applicate dai parlamenti stranieri e alle

raccomandazioni elaborate in materia da alcune grandi organizzazioni

internazionali.

Dopo il saluto della Presidente della Camera hanno preso la parola Anne

Brasseur, Presidente dell'Assemblea parlamentare del Consiglio d'Europa,

Marcin Walecki, Capo dipartimento Democratizzazione Osce, Ferdinand

Mélin-Soucramanien, deontologo Assemblea nazionale francese, Norman

Eisen, Visiting fellow Brookings Institute, Raffaele Cantone, Presidente

Autorità nazionale anticorruzione, Vittorio Alvino, Presidente Openpolis,

Michele Nicoletti, Presidente delegazione italiana Assemblea parlamentare

Consiglio d'Europa.

Camera dei deputati

52

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

52

5.3 Forum parlamentare

Italia-America Latina e Caraibi

Il 5 e il 6 ottobre 2015 si riuniranno per la prima volta i parlamentari

dell’America latina e dei Caraibi insieme ai parlamentari italiani in occasione

dello svolgimento, presso il Parlamento italiano, del Primo Forum

Parlamentare Italia-America latina e Caraibi.

Il Forum, che rappresenta il versante parlamentare della Conferenza Italia-

America Latina e Caraibi, sarà articolato in tre sessioni, aventi ad oggetto i

seguenti temi: il ruolo dei Parlamenti nella tutela e nella promozione dei diritti

fondamentali e nella lotta alle disuguaglianze, cittadinanza, partecipazione e

democrazia: il ruolo dei Parlamenti e crescita sostenibile, lotta alla povertà e

governance economica.

I Paesi invitati al Forum sono quelli facenti parte dell’Istituto Italo-Latino

Americano (IILA) ovvero: Argentina, Bolivia, Brasile, Cile, Colombia, Costa

Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haiti, Honduras, Messico,

Nicaragua, Panama, Paraguay, Perù, Repubblica Dominicana, Uruguay e

Venezuela, per un totale di venti Paesi ed un complesso di circa cento

delegati.

I lavori del Forum si svolgeranno presso la Camera dei deputati ed il Senato

della Repubblica e verranno aperti e conclusi dalla Presidente della Camera,

Laura Boldrini e dal Presidente del Senato, Pietro Grasso.

5.4 Le riunioni e gli eventi internazionali

svolti presso la Camera dei deputati

dall’inizio della Legislatura

• Il 10 giugno 2013 si è svolto il Seminario parlamentare “ Parole libere o

parole d’odio?” prevenzione della violenza on line , organizzato dalla

Presidente Boldrini facendo riferimento alla campagna del Consiglio d’Europa

No Hate Speech Movement.

 Per la prima volta è stato possibile interagire dall’esterno in diretta,

via twitter, utilizzando l’hashtag ufficiale della campagna del Cde

(#nohatespeech). Alla presenza dei rappresentanti del Consiglio

d’Europa sono stati invitati a parlare blogger, giornalisti ed operatori

del settore allo scopo di porre l’attenzione sul modo in cui sul web si

possono replicare i comportamenti, gli stereotipi i meccanismi talvolta

discriminatori presenti nella società, commettendo talvolta abusi e

violazioni dei diritti umani, che risultano amplificati dalla diffusione e

dalla capillarità del mezzo.

• Il 2 luglio 2013 si è svolto il convegno “ La verità necessaria: i processi di

riconciliazione nei Paesi delle Primavere arabe”.

 L'iniziativa, che ha avuto il patrocinio del Ministero degli Affari esteri,

è stata organizzata in collaborazione con l'organizzazione non

governativa Ara Pacis Initiative e con l'associazione libica Observatory

for Gender in Crisis. Su invito della Presidenza, al convegno hanno

partecipato rappresentanti politici e istituzionali, attivisti per i diritti

umani e giornalisti provenienti da Libia, Egitto, Siria e Tunisia. È stata

presentata, in particolare, una proposta di legge libica che equipara le

vittime di violenze sessuali avvenute nel conflitto civile alle vittime di

guerra, cui sono destinate risarcimenti ed assistenza. Sono state inoltre

fornite le testimonianze di due persone coinvolte nelle violenze

avvenute nel contesto del conflitto in Libia nel 2011.

• Il 18 luglio 2013 è stato organizzato dalla Presidenza un incontro con la

Rappresentante Speciale e Coordinatrice dell’OSCE per la lotta al traffico di

esseri umani, Maria Grazia Giammarinaro, sul tema “La protezione delle

Camera dei deputati

53

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

53

vittime di traffico di esseri umani: modello italiano e cooperazione con

l’OSCE”.

 L’iniziativa, organizzata in concomitanza con la Country Visit in Italia

della Rappresentante Speciale dell’OSCE, ha promosso una riflessione

sul fenomeno della tratta degli esseri umani, divenuta una moderna

forma di schiavitù, in continua trasformazione, e che oggi ha molti

risvolti illeciti, quali lo sfruttamento lavorativo, la criminalità forzata, lo

sfruttamento dell’accattonaggio, l’espianto di organi.

• Il 7 ottobre 2013 è stato organizzato dalla Presidenza, di concerto con il

MAE, con la NATO e con la SIOI, il Convegno “ Più regole, meno violenze.

Aspetti innovativi del Trattato internazionale sul commercio delle armi”.

 Il Convegno si è posto l’obiettivo di stimolare un dibattito sui benefici,

a livello globale, che deriveranno dalla piena attuazione del Trattato

che, tra gli elementi più innovativi, contiene il chiaro riferimento alla

violenza di genere e a quella contro i minori.

• Il 9 ottobre 2013 si è svolta presso la Camera dei Deputati, su iniziativa

delle deputate dell’Ufficio di Presidenza, la cerimonia di assegnazione del

Premio internazionale Alexander Langer per il 2013 alla rete “Donatori di

Musica” , una rete di artisti, medici, infermieri e volontari che prende il nome

dall'impegno a organizzare, prevalentemente in reparti oncologici, stagioni di

concerti.

• Il 24 ottobre 2013 , in occasione della visita in Italia del Commissario

generale dell'UNRWA, Filippo Grandi, la Camera dei deputati ha ospitato il

Convegno: " Un importante attore per la stabilità della regione - L'Agenzia

Onu per i rifugiati palestinesi nel Medio Oriente di oggi ", aperto dalla

Presidente della Camera.

Sono poi intervenuti Filippo Grandi, Yasmeen Rabah, studentessa

universitaria, London School of Economics and Political Science, Mario

Marazziti, Presidente Comitato Diritti umani Camera. Lapo Pistelli, Vice

Ministro Affari esteri, ha concluso i lavori, che sono stati moderati da

Tana De Zulueta, Presidente Comitato italiano UNRWA.

• Il 15 novembre 2013 si è svolta, presso Palazzo Montecitorio, la riunione

della Commissione Cultura dell’Assemblea Parlamentare dell’Unione per il

Mediterraneo (AP-UpM), presieduta dall’on. Khalid Chaouki.

 Nella sessione di apertura sono intervenuti la Vice Presidente della

Camera, Marina Sereni, la Vice Ministro degli Affari esteri, Marta

Dassù, e il Vice Segretario Generale Vicario dell’UpM, Claudio Cortese.

 I lavori della Commissione si sono articolati in tre sessioni dedicate

rispettivamente a: “Media, cinema, televisione e produzioni artistiche: il

Mediterraneo come fucina di una cultura inclusiva”, “Gemellaggi tra

Università del Mediterraneo: bilanci e prospettive di un partenariato in

crescita” e “Scambio di vedute sull’organizzazione di Seminario su

cultura e identità euro mediterranea”.

• Il 25 e 26 novembre 2013 si è svolto il Seminario del Gruppo Speciale sul

Mediterraneo e Medio Oriente , su iniziativa della Delegazione parlamentare

italiana presso l’Assemblea NATO, presieduta dall’on. Federica Mogherini.

  Il Seminario, che è uno dei principali eventi nel calendario

dell’Assemblea parlamentare della NATO, è stato introdotto dalla

Presidente Laura Boldrini. Tra gli argomenti di dibattito la situazione

politica in Siria e in Iran, le conseguenze umanitarie della crisi; la

costruzione di istituzioni statali in Libia e la valutazione della situazione

politica ed economica in Egitto. 

• Il 28 novembre 2013 si è svolto il seminario: “ Afghanistan 2014, anno di

svolta: bilancio e prospettive per le donne afghane ”, organizzato dal Gruppo

di contatto delle deputate italiane con le donne afghane e da ActionAid, i cui

lavori sono stati aperti dalla Vice Presidente della Camera dei deputati e

coordinatrice del Gruppo, onorevole Marina Sereni.

All'evento hanno partecipato la Ministra degli Affari esteri, Emma

Bonino e la Vice Ministra per gli Affari femminili dell’Afghanistan,

Fawzia Habibi, nonché le componenti il Gruppo di contatto con le donne

afghane, deputate Deborah Bergamini, Donatella Duranti, Marta

Grande, Pia Elda Locatelli e Gea Schirò, e le deputate afghane Shukria

Barakzai, Presidente della Commissione Difesa, Nilufar Ibrahimi,

membro della Commissione Sanità, Attività Sportive, Giovani e Lavoro,

Raihana Azad, membro della Commissione per la Società Civile, i Diritti

Civili e le pari opportunità della Wolesi Jirga. Il Seminario si è articolato

in due parti: nella prima si sono presi in considerazione i progressi e le

Camera dei deputati

54

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

54

criticità dal punto di vista delle istituzioni; nella seconda la realtà

afghana è stata esaminata punto di vista della società civile.

• Il 2 e il 3 dicembre 2013 la Camera ha ospitato la terza edizione del Foro

Parlamentare Italia-Spagna, che si riunisce periodicamente su temi di

interesse comune, in parallelo allo svolgimento dei Vertici governativi

bilaterali.

 Alla riunione hanno partecipato i deputati: Roberto Giachetti,

Presidente della Delegazione e Vice Presidente della Camera, Simone

Baldelli, Vice Presidente della Camera, Alessandro Di Battista, Guido

Guidesi, Antonio Leone, Pino Pisicchio e Paolo Vitelli. La delegazione

spagnola era guidata dalla Terza Vice Presidente del Congreso de los

diputatos, Dolors Montserrat Montserrat, ed era composta da altri otto

deputati. Al termine della riunione è stato approvato un documento

conclusivo che è stato trasmesso al Governo, in modo da poterlo

discutere nell’ambito del prossimo Vertice governativo Italia - Spagna.

• La Delegazione italiana presso l’Assemblea parlamentare del Consiglio

d’Europa ha organizzato il 4 dicembre 2013 , insieme alla Commissione

speciale per i diritti umani, un Convegno dal titolo “ La clemenza necessaria.

Amnistia, indulto e riforma della giustizia ” volto a porre l’attenzione sulle

drammatiche condizioni delle carceri, sulla giurisprudenza della Corte

europea dei diritti umani e sui rimedi necessari e urgenti per farvi fronte. È

stato presente il Capo dello Stato.

• Il 13 e 14 marzo 2014 la Camera ha ospitato una Conferenza internazionale

“ L’EUROPA DI DOMANI, crescita, occupazione, rispetto dei diritti

nell’Europa di domani: come conseguirli?”

 L’iniziativa, promossa dalla Presidente della Camera Laura Boldrini,

si è svolta alla presenza del Presidente della Repubblica Giorgio

Napolitano ed è stata organizzata in collaborazione con la Presidenza

ellenica dell’Unione europea. Si è articolata in due sessioni di lavoro, la

prima dedicata ai temi della crisi e della crescita solida e sostenibile

basata sulla buona occupazione; la seconda sessione rivolta

all’effettività dei diritti fondamentali nei Paesi dell’Unione.

• Il 1° luglio 2014 si è svolto, su iniziativa della delegazione parlamentare

presso il Consiglio d’Europa, un Seminario parlamentare dedicato al tema dei

codici di condotta per i parlamentari e alla prevenzione della corruzione.

  L’iniziativa è stata introdotta dalla Vice Presidente della Camera dei

deputati Marina Sereni e si è articolata in due parti, la prima dedicata

ad uno scambio di opinioni sulle diverse esperienze esistenti in Europa in

merito all’introduzione di codici di condotta per i parlamentari, la

seconda relativa ad una riflessione sull’opportunità di avere anche in

Italia analogo codice.

• Il 2 luglio 2014 si è svolta alla Camera dei deputati la cerimonia di

conferimento del “Premio internazionale Alexander Langer”.

 Nell'ambito del "Premio ", la Vice Presidente della Camera, Marina

Sereni, e le Segretarie dell'Ufficio di Presidenza, Claudia Mannino, Anna

Margherita Miotto, Annalisa Pannarale, Caterina Pes, Anna

Rossomando, Valeria Valente, hanno organizzato l'incontro con

l'Associazione "Borderline Sicilia" Onlus. La Presidente della Camera,

Laura Boldrini ha aperto i lavori, che sono stati introdotti dalla

Vicepresidente Marina Sereni. Sono quindi intervenute Yolande

Mukagasana, Ruanda, Premio Langer 1998, Giovanna Vaccaro, Paola

Ottaviano e Elio Tozzi per l'Associazione "Borderline Sicilia", Onlus

Premio Langer 2014, Marianella Sclavi, Comitato Scientifico della

Fondazione Alexander Langer - Stiftung. Per la Fondazione Langer

erano presenti Bettina Foa, Giulia Levi, Monika Weissensteiner.

• Il 10 luglio 2014 si è svolta alla Camera dei deputati la Lectio Magistralis

del Professor Muhammad Yunus, premio Nobel per la pace, sul tema “social

business: soluzioni sostenibili alle sfide sociali più pressanti”.

 La lettura è stata introdotta dall’intervento della Presidente della

Camera dei deputati, Laura Boldrini, ed è stata seguita da un dibattito

con il pubblico.

• Il 18 luglio 2014 si è tenuto il Seminario parlamentare " Italia chiama

Africa", in occasione del Mandela Day.

 L'iniziativa, cui hanno preso parte gli Ambasciatori in Italia degli Stati

africani, è stata promossa dalla Commissione Affari esteri della

Camera dei deputati

55

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

55

Camera, dal Comitato permanente sull'Africa e le questioni globali e la

Sezione italiana di AWEPA. I lavori sono stati aperti da un saluto della

Presidente della Camera dei deputati, Laura Boldrini.

• Il 19 settembre 2014 si è tenuta, presso la Camera dei deputati, la

Conferenza "Al sicuro dalla paura, al sicuro dalla violenza - L'entrata in

vigore della Convenzione di Istanbul".

 La Conferenza ha voluto celebrare l’entrata in vigore della

Convenzione adottata nel maggio 2011 a Istanbul, mettendo in evidenza

l’approccio globale che essa applica alla lotta contro la violenza nei

confronti delle donne e esortando gli Stati membri e gli altri Stati

partecipanti a firmarla e a ratificarla. La sessione di apertura è stata

inaugurata dalla Presidente della Camera, Laura Boldrini. Sono seguiti

gli interventi di Gabriella Battaini-Dragoni, Vice Segretario Generale del

Consiglio d'Europa, di Anne Brasseur, Presidente dell'Assemblea

Parlamentare del Consiglio d'Europa, e del Sottosegretario di Stato al

Ministero degli Affari Esteri, Benedetto della Vedova. Al termine dei

lavori, è stata pronunciata una dichiarazione congiunta dei

rappresentanti degli Stati del Consiglio d'Europa che hanno ratificato la

Convenzione.

• Il 23 settembre 2014 si è svolta alla Camera dei deputati la Lectio

Magistralis di Joseph Stiglitz dal titolo "La crisi dell'euro: cause e rimedi".

 La lettura è stata introdotta dall’intervento della Presidente della

Camera dei deputati, Laura Boldrini, a cui è seguito l’intervento del

deputato Giulio Marcon. L'evento è stato trasmesso in diretta sulla

webtv della Camera.

• Il 2 e 3 ottobre 2014 si è svolta a Lampedusa la commemorazione della

strage dei migranti del 3 ottobre 2013 , che si è articolata nell’incontro con

alcuni familiari delle vittime, in un seminario “Lampedusa, Europa – Aprire

canali umanitari per prevenire nuove stragi”  ed in una cerimonia

commemorativa.

 Alla commemorazione, organizzata congiuntamente dalla Camera e

dal Comune di Lampedusa, ha partecipato la Presidente della Camera,

Laura Boldrini, insieme ad una delegazione del Bureau allargato

dell’Assemblea parlamentare dell’Unione per il Mediterraneo, composta

dalla Presidente di turno, Maria Assunsao de Esteves, dal Presidente

del Parlamento europeo, Martin Schulz, dal Presidente della

Commissione politica e di sicurezza dell’AP-UpM, Renato Soru, e dal

Presidente della Commissione Cultura dell’AP-UpM, Khalid Chaouki. Il

Seminario, aperto dalla testimonianza di alcuni sopravvissuti e dal

Sindaco di Lampedusa, Giusy Nicolini, ha visto altresì la partecipazione

dell’allora Ministro degli Affari Esteri, Federica Mogherini, del Vice

Ministro dell'Interno, Filippo Bubbico, e del Presidente della Regione

Sicilia, Rosario Crocetta e del Presidente della Commissione Diritti

Umani del Senato, Luigi Manconi.

• Il 2 e 3 ottobre 2014 si è svolto a Catania il Seminario del Gruppo

Speciale Mediterraneo e Medio Oriente dell’Assemblea parlamentare della

NATO.

 Il Seminario, organizzato annualmente in Italia dalla Delegazione

italiana presso l’Assemblea parlamentare della NATO, rappresenta

un’importante iniziativa del nostro Paese rispetto ad uno scenario su cui

si concentra attualmente l’attenzione internazionale e al quale sono

particolarmente legati i nostri interessi strategici, economici e politici.

La scelta di Catania come sede dell’edizione di quest’anno era intesa a

focalizzare l’attenzione sul tema dei flussi migratori dal Nord-Africa,

che interessa in particolare l’Italia. Il Seminario ha visto la

partecipazione dei Presidenti di Camera e Senato, oltre che di circa 100

parlamentari, non solo delle delegazioni dei paesi NATO, ma anche dei

Paesi della sponda sud del Mediterraneo.

• Il 6 e 7 ottobre 2014 si è svolta presso la Camera dei deputati l' ottava

riunione dell'Asia-Europe Parliamentary Partnership Meeting (ASEP8) ,

incentrata sul tema: "Il ruolo dei Parlamenti nel rafforzare il dialogo euro-

asiatico, la crescita sostenibile e strutture di governance più forti".

 I lavori della sessione plenaria sono stati aperti dalla Presidente

della Camera dei deputati, Laura Boldrini, sono quindi intervenuti il

Presidente del Senato, Pietro Grasso, e il Vice Presidente del

Parlamento del Laos, Xaysomphone Phomvihane. Il Ministro

dell'Economia e delle Finanze italiano, Pier Carlo Padoan, ha aperto i

lavori del primo Panel di discussione, mentre il Ministro per le Politiche

agricole alimentari e forestali italiano, Maurizio Martina, e il Ministro

Camera dei deputati

56

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGuiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

56

dell'agricoltura vietnamita, Cao Duc Phat, hanno introdotto il secondo

Panel. Al termine della riunione è stata approvata la dichiarazione

finale, il cui comitato preparatorio è stato coordinato dalla Vice

Presidente della Camera, Marina Sereni. La dichiarazione finale è stata

quindi sottoposta al Vertice dei Capi di Stato e di Governo ASEM,

svoltosi a Milano il 16 e il 17 ottobre2014. Il Sottosegretario di Stato al

Ministero degli Affari Esteri, Benedetto Della Vedova, ha concluso i

lavori. Ai lavori hanno partecipato oltre 200 persone provenienti da 40

Paesi, di cui 16 asiatici.

• Il 9 ottobre 2014 la Camera dei deputati ha ospitato il Convegno "Le crisi

a Gaza e in Siria: l'impatto umano. La prospettiva dell'UNRWA (Agenzia

dell'ONU per l'assistenza ai rifugiati palestinesi) e degli operatori

dell'informazione" 

 Il Convegno è stato organizzato in occasione della visita in Italia di

Pierre Krahenbuhl, Commissario generale dell’Agenzia delle Nazioni

Unite per l’assistenza ai rifugiati palestinesi (Unrwa) ed ha avuto ad

oggetto le crisi umanitarie in atto nella regione mediorientale, in

particolare nella Striscia di Gaza e in Siria. La Presidente della Camera

dei deputati, Laura Boldrini, ha svolto un intervento introduttivo.

• Il 9 ottobre 2014 la Camera dei deputati ha ospitato la Conferenza

dell’economista Thomas Piketty nel corso della quale è stato presentato il

suo libro “Il capitale nel XXI secolo”.

 La Presidente della Camera, Laura Boldrini, ha aperto la conferenza

con un indirizzo di saluto. L’onorevole Stefano Fassina ha svolto un

intervento introduttivo al volume.

• Il 24 ottobre 2014 ha avuto luogo presso la Camera dei deputati la

Riunione della Commissione Cultura dell'Assemblea Parlamentare

dell'Unione per il Mediterraneo (AP-UpM), presieduta dall'on. Khalid Chaouki.

 La Presidente della Camera, Laura Boldrini, ha aperto la riunione con

un indirizzo di saluto. Sono quindi intervenuti il Vice Presidente del

Parlamento europeo, Davide Sassoli, il Sottosegretario agli Affari

esteri, Benedetto Della Vedova, e George Saliba, Delegato del

Segretario Generale dell'UpM. I lavori della Commissione sono stati

articolati in tre sessioni dedicate rispettivamente a: "Immigrazione e

integrazione", "Libera circolazione di studenti e ricercatori nell'area

euromediterranea e l'esperienza di Erasmus" e "Tendenze interculturali

e cambiamenti sociali nella regione euromediterranea: il Rapporto 2014

della Fondazione Anna Lindh".

• Il 24 ottobre 2014 la Camera dei deputati ha ospitato il Seminario “Last

chance for Libya: Libyan Factions and International Actors”.

 L’evento, svoltosi a porte chiuse, è stato promosso dall’Istituto Studi

di Politica Internazionali (ISPI) in collaborazione con la Commissione

Affari Esteri della Camera e della Delegazione italiana presso

l’Assemblea NATO.

• Il 30 ottobre 2014 la Camera dei deputati ha ospitato il Seminario “ISIS:

conoscere una minaccia”.

 L’evento, rivolto a deputati, senatori ed esperti del settore, è stato

promosso dalla delegazione italiana presso l’Assemblea NATO.

• Il 10 novembre 2014 si è svolto a Roma un incontro tra il Gruppo di

collaborazione italo-statunitense  presieduto dal deputato Giancarlo

Giorgetti (LNA) ed una delegazione di 19 parlamentari statunitensi.

 La delegazione USA era guidata dai Congressman Bill Pascrell e Pat

Tiberi, co-presidenti del Caucus italo-americano, e composta, tra gli

altri, dal Presidente di Gruppo di maggioranza, Steve Scalise, e  dai

Presidenti delle Commissioni Bilancio ed Imposte (Ways and Means),

Dave Camp, Trasposti ed Infrastrutture, Bill Shuster, Energia e

Commercio, Fred Upton, ed Agricoltura, Frank Lucas, si trovava in visita

in Italia nell’ambito di una missione mista organizzata dai centri

statunitensi Ripon Society e Franklin Center for Global Policy Exchange

per svolgere una iniziativa seminariale denominata “TransAtlantic

Capital to Capital Exchange conference”.

• Il 10 novembre 2014 si è svolta a Roma la Conferenza della Agenzia

dell'Unione europea per i Diritti Fondamentali.

 I lavori della Conferenza, dal titolo  'Fundamental Rights and

Camera dei deputati

57

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGUiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

57

Migration to the EU',  sono stati aperti dalla Presidente della Camera

dei deputati, Laura Boldrini.  Hanno partecipato, fra gli altri, il direttore

dell'agenzia dell'Unione europea per i Diritti fondamentali (FRA),

Morten Kjaerum, il Commissario europeo Dimitris Avramopoulos e il

sottosegretario agli Affari esteri Benedetto Della Vedova.

• Il 5 dicembre 2014 si è svolta a Roma la Quarta Riunione della

Commissione parlamentare di collaborazione Italia – Brasile , istituita sulla

base del Protocollo del 2002.

 I lavori della Commissione sono stati aperti dalla Presidente della

parte italiana, la Vice Presidente della Camera Marina Sereni, cui ha

fatto seguito l’intervento della Presidente della parte brasiliana,

onorevole Maria Aparecida Borghetti. La Commissione ha affrontato i

seguenti temi: “Lo sviluppo delle relazioni italo-brasiliane sotto il profilo

sociale e culturale con riferimento al ruolo della comunità italiana”,

“Lotta alla criminalità organizzata e questione carceraria”, “Politiche

ambientali ed agricole anche nella prospettiva dell’Expo 2015” e “La

promozione dei rapporti economici e istituzionali tra l’Italia ed il Brasile

anche alla luce del Piano di Azione del Partenariato strategico Brasile-

Unione europea: stato attuale e prospettive di sviluppo”. I lavori della

Commissione si sono conclusi con l’approvazione di una dichiarazione

finale.

• Il 23 gennaio 2015 ha avuto luogo a Barcellona, presso la sede del

Segretariato dell'Unione per il Mediterraneo, la riunione della Commissione

Cultura dell'Assemblea Parlamentare dell'Unione per il Mediterraneo  (AP-

UpM), presieduta dall'on. Khalid Chaouki.

 Per la prima volta una riunione di una Commissione dell'AP-UpM è

stata ospitata dal Segretariato di quell’Organizzazione, che costituisce

un importante momento di collegamento tra il versante governativo e

quello parlamentare dell'Unione per il Mediterraneo. All'apertura della

riunione sono intervenuti con un indirizzo di saluto il Segretario generale

dell'UpM, Fathallah Sijilmassi, e il Segretario di Stato agli Affari Esteri

del Regno di Spagna, Ignacio Ybáñez Rubio. I lavori della Commissione

sono stati interamente dedicati al tema dell'immigrazione quale fattore

di crescita nel Mediterraneo.

• Il 27 aprile 2015 si è svolta a Roma una Giornata di studi sull’Iran ,

organizzata dal Gruppo di collaborazione parlamentare Italia-Iran, coordinato

da Deborah Bergamini (FI) e composto da Paolo Alli (NCD-UCD), Gregorio

Gitti (PD), Ettore Rosato (PD) e Maria Edera Spadoni (M5S).

I lavori – aperti dal Vice Presidente della Camera, Simone Baldelli, e

dall’Ambasciatore iraniano a Roma, Mozaffari – si sono articolati in due

sessioni: nella prima, dedicata al tema dell’Iran nello scenario

geopolitico internazionale, sono intervenuti l’Ambasciatore Luca

Giansanti, Direttore Generale per gli Affari Politici e di Sicurezza presso

il Ministero degli Affari Esteri, l’Ambasciatore Riccardo Sessa, Vice

Presidente della Società Italiana per l’Organizzazione Internazionale

(SIOI), Riccardo Alcaro, Responsabile di ricerca presso il Programma

Transatlantico, Istituto Affari Internazionali (IAI), Riccardo Noury,

Portavoce nazionale di Amnesty International Sezione Italiana, e

Mahmood Amiry-Moghaddam, Portavoce di Iran Human Rights. La

seconda sessione è stata dedicata ai rapporti bilaterali a livello globale

e ha visto la partecipazione di Nicola Pedde, Direttore dell’Institute of

Global Studies, Giuseppe Proietti, Amministratore Unico di Ales S.p.A. –

Arte, Lavoro e Servizi, Pierluigi D’Agata, Segretario Generale della

Camera di Commercio e Industria Italo-Iraniana (CCII), Fabio Bernardi,

Esperto Antidroga presso l’Ambasciata d’Italia a Teheran, ed Elisabetta

Giani, fisico dell’Istituto Superiore per la Conservazione ed il Restauro,

MIBACT.

• L'11 maggio 2015, si è tenuta a Lisbona la riunione della Commissione

Cultura dell'Assemblea Parlamentare dell'Unione per il Mediterraneo (AP-

UpM), presieduta dall'on. Khalid Chaouki. Nell’ambito della riunione è stata

approvata la proposta di raccomandazione “L’immigrazione quale fattore di

crescita nel Mediterraneo”, approvata definitivamente dalla Sessione

Plenaria dell’AP-UpM, che ha avuto luogo il giorno successivo.

• Dal 25 al 28 maggio 2015 si è svolto presso la Camera dei deputati un

Corso di Formazione per Funzionari Parlamentari afghani rientrante nel

Programma di Institution Building rivolto all’Afghanistan e promosso dalla

Presidente della Camera dei deputati, Laura Boldrini, e dalla Vice Presidente e

coordinatrice del Gruppo di contatto con le donne afghane, Marina Sereni,

nonché dalle componenti del Gruppo, le deputate Deborah Bergamini,

Donatella Duranti, Marta Grande, Pia Elda Locatelli e Gea Schirò.

Con tale progetto si intende contribuire al rafforzamento delle

Camera dei deputati

58

Cifre e fatti

L’attività della Camera dei deputati nei primi ventotto mesi di Legislatura

5. IL SEGUiTO DELLA DIMENSIONE PARLAMENTARE DEL SEMESTRE ITALIANO

DI PRESIDENZA DELL’UNIONE EUROPEA E GLI EVENTI INTERNAZIONALI

CERIMONIA DEL VENTAGLIO

22 LUGLIO 2015

58

capacità istituzionali del Parlamento afghano, in attuazione di quanto

previsto dall’Accordo di Partenariato e Cooperazione bilaterale di

Lungo Periodo, firmato a Roma nel gennaio 2012, che prevede un

versante di sostegno al rafforzamento del ruolo e della capacità del

Parlamento afgano. Il corso ha consentito ai partecipanti - sei funzionari

della Wolesi Jirga, la Camera Bassa afghana, metà dei quali donne - di

conoscere in modo approfondito il funzionamento della Camera dei

deputati italiana in tutte le sue articolazioni: dal settore legislativo a

quello amministrativo e della documentazione, inclusa una visita alla

Biblioteca della Camera.

• Il 4 giugno 2015 si è svolto a Montecitorio il Seminario “ Verso un codice di

condotta per i parlamentari: esperienze internazionali a confronto ”,

organizzato dalla Presidenza della Camera.

• Il 4 e 5 giugno 2015 si sono svolte a Montecitorio la riunione della

Commissione politica dell’Assemblea parlamentare del Consiglio d’Europa ,

nonché la riunione congiunta delle Sottocommissioni sulle Relazioni esterne e

sul Medio Oriente e il Mondo Arabo.

Per la Commissione politica si è trattato di una riunione ordinaria

ospitata dalla Camera dei deputati, mentre i lavori delle

Sottocommissioni sono stati centrati sul tema delle “Sfide politiche

attuali e opportunità nella regione mediterranea”. I lavori delle

Sottocommissioni sono stati aperti dal Presidente del Senato, Grasso, e

da una relazione svolta dal Sottosegretario agli affari esteri, Della

Vedova.

• Dal 22 al 26 giugno 2015 si è svolto presso la Camera dei deputati uno

stage di Funzionari del Bundestag, nell’ambito del programma di visite di

studio e formazione , che si svolge con cadenza annuale, alternativamente a

Roma e a Berlino, secondo gli accordi intercorsi tra le due Amministrazioni

parlamentari.

• Il 25 e il 26 giugno 2015 si è tenuto un Seminario organizzato dal

Parlamento italiano in cooperazione con l’OCSE sul tema: “ Riforme per la

crescita in Europa ”, i cui lavori sono stati aperti dal Presidente del Senato,

Pietro Grasso, e dalla Presidente della Camera, Laura Boldrini.

 Il Seminario si è quindi articolato in sette sessioni: “Nuovi politici,

nuove politiche? L’indice OCSE su un miglior livello di vita”; “Riforme per

la Crescita in Europa e in Italia”; “Riformare il sistema di tassazione

mondiale”; “La riforma del mercato del lavoro”; “L’efficienza del settore

pubblico e la qualità dei servizi pubblici all’epoca della spending review”;  

“Politiche dell’educazione per rilanciare lo sviluppo”; “la lotta alla

corruzione come strumento di crescita”.

• Il 9 luglio 2015 la Camera dei deputati ha ospitato il Seminario “ The

Challenges of Cyber Security – Perspectives from Italy and US”.

L’evento è stato promosso dalla Delegazione italiana presso

l’Assemblea NATO e dalle riviste Formiche e Airpress. I lavori sono stati

introdotti dalla Ministra della Difesa, Roberta Pinotti.